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Antonio Sala:
De Los Ángeles
a cónsul de Chile 
en Mozambique
Nuestra Gente, 10 y 11 

Barceló: “Hay que resolver 
primero el tema de la 
resistencia de la pista” 

Cronología
de un proyecto 
desplomado:
los hitos de 
la salida de 
Recimet

Provincia de 
Biobío registró 
143 nuevos 
casos de VIH 
en los últimos
5 años

Crónica, 12 y 13 Salud, 8 y 9

El gobernador de Biobío explicó que son 
varios los temas que deben solucionarse 
antes de autorizar vuelos de Jetsmart 
desde María Dolores, dentro de 6 meses.

La DGAC proporcionará todos los 
elementos de personal necesario para 
que, despejado el tema de la resistencia 
de la losa, puedan operar los aviones.

Reportaje, 6 y 7
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Dirigentes sociales: el 
motor de la sociedad

Opinión

Este lunes 7 de agosto fue el día de las 
y los dirigentes sociales y comunitarios. 
Se trata de una jornada donde autorida-
des y la ciudadanía en general agradece 
y reconoce la generosidad y el compro-
miso que demuestran quienes están a 
cargo de dirigir las juntas de vecinos, los 
clubes deportivos, los clubes de adultos 
mayores, las organizaciones funciona-
les y en general todas las orgánicas que 
conforman el tejido de la sociedad civil.

La Presidenta de la República, Miche-
lle Bachelet en el acto que se organizó 
para resaltar esta fecha señaló que uno 
de los objetivos centrales del gobierno 
a través de la División de Organizacio-
nes Sociales del Ministerio Secretaría 
General de Gobierno ha sido fortalecer 
y aprovechar la capacidad de la ciudada-
nía organizada. 

En las Escuelas de Formación Ciudada-
na han participado más de 55 mil perso-
nas. En los Diálogos Participativos, donde 
se han abordado temas como la reforma 
educacional, la tenencia responsable de 
mascotas, la igualdad de género y el pro-
ceso constituyente, han participado más 
de 41 mil personas.

Hoy tenemos una sociedad que está 
atenta y alerta, una sociedad con más 
información, con más recursos para 
organizarse. Y esa sociedad, ciertamente, 
plantea exigencias mayores a sus auto-
ridades e instituciones, quiere partici-
par en la elaboración de las leyes y las 
políticas que se generan en Chile, quie-
re supervisar su ejecución y evaluar sus 
resultados. El trabajo de los dirigentes no 
es sencillo, requiere de perseverancia, 
de golpear cientos de puertas. Siempre 
buscando un resultado que irá en directo 
beneficio de la comunidad, que mejora la 
vida de los vecinos y vecinas de un barrio, 
que entrega nuevas oportunidades a los 
niños y jóvenes, a los adultos mayores.

Dentro de las preocupaciones a nivel 
nacional y regional, está el generar acer-
camiento entre los actores sociales con 
el Estado, por eso valoramos el trabajo 
desempeñado por el intendente Rodrigo 
Díaz que se ha preocupado de mantener 
puertas abiertas ante las peticiones de 
la ciudadanía representada por los diri-
gentes sociales. 

Con el Instructivo Presidencial Nº 007, 
del 6 de agosto de 2014, el gobierno dio 
un nuevo impulso a la participación ciu-
dadana en la gestión pública. Este repre-
senta un compromiso político del Gobier-
no de la Presidenta Michelle Bachelet 
para complementar la implementación 
de la Ley N° 20.500.

En ese sentido entendemos la impor-
tancia de los y las dirigentes sociales que 
hacen la vinculación con nuestra ciuda-
danía, porque son ustedes los dirigentes 
quienes se organizan para dar solución 
a problemas de muchos, como gobierno 
reafirmamos el compromiso de acompa-
ñarlos en esta tarea de mejorar nuestra 
sociedad y es por eso este homenaje a 
todos ustedes. Feliz día del Dirigente.

Carlos Guajardo
Académico
de la Facultad
de Educación
Universidad Central

Juan Carlos Plaza 
González.
Médico Veterinario 
y Apicultor
Los Ángeles, Chile

Prevención sexual desde la escuela

La salud de las abejas amenazada 
por los agroquímicos

Durante estos días, nos hemos entera-
do que Chile ha pasado a ser el país que 
posee la mayor tasa de contagio por Virus 
de Inmunodeficiencia Humana (VIH) de 
Latinoamérica. El aumento ha sido de un 
34% en los últimos 5 años, prevaleciendo 
en edades entre 15 a 29 años. Al respecto, 
el Ministerio de Salud ha iniciado una nueva 
campaña preventiva para que adolescen-
tes y jóvenes aseguren tener relaciones 
sexuales haciendo uso del preservativo y a 
realizarse el examen de detección del VIH. 

Ahora bien, este aumento de los casos 
en enfermedades como el VIH ¿debemos 
atribuirlo solamente a una responsabili-
dad del Estado o del gobierno de turno? 
En parte, sí hay una responsabilidad al 
respecto, ya que son los líderes políticos 
elegidos de manera democrática por el 
pueblo de Chile, quienes deben prever y 
flexibilizar en campañas que vayan más allá 
de un spot en los medios de comunicación. 
Es imperioso cambiar el paradigma de la 
sociedad chilena, hacia una ‘cultura de la 
prevención’, donde Chile no quede ajeno 

Para el 16/8, apicultoras y apicultores de 
la Región de Valparaíso convocan a la prime-
ra protesta pública en repudio de las cons-
tantes muertes masivas de abejas que año 
a año se repiten debido al envenenamiento 
agudo por la fumigación de agroquímicos.

También, buscan enmendar el rumbo 
legislativo de la futura ley apícola chilena 
que se tramita actualmente en el Congreso 
de la República de Chile, en Valparaíso.

Las abejas son esenciales en la producti-
vidad de los cultivos agrícolas polinizadores 
dependientes, pero el mismo sector agrícola 
está siendo un factor de riesgo externo al 
rubro apícola, deteriorando la salud y sobre-
vivencia de las abejas melíferas como de 
las abejas y polinizadores silvestres. Así lo 
demuestran cifras de la División de Esta-
dística de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(Faostat). 

Chile, en el periodo 1990-2014, incre-
mentó el uso de los agroquímicos en un 
396%, sube al 4º lugar el 2014 lejos del 22º 
lugar en 1990 y es 6,2 veces superior a EEUU 

a países europeos en los que el test de 
detección de VIH es vendido abiertamen-
te en las farmacias o puede ser realizado 
sin una orden médica en hospitales y clí-
nicas. Debemos ser capaces de ajustarnos 
a los nuevos tiempos, de lo contrario, no 
sólo será el VIH la enfermedad de turno, 
sino que una serie de otras Enfermedades 
de Transmisión Sexual (ETS) que podrían 
generar un problema. 

Si bien, el Estado debe asumir su com-
promiso  con  la 
sociedad respecto 
de la prevención 
de las ETS, ¿qué 
rol puede ocupar la 
escuela al respec-
to? La escuela en 
sí misma, tiene la 
importante respon-
sabilidad de formar 
a los individuos para 
la vida, por lo que 
también debe posesionar en conjunto a 
la familia, un rol preponderante en la pre-
vención de los estudiantes cuando se habla 
de formación consciente en sexualidad. 
Nuestra cultura, ya no puede sostener que 
hablar de sexualidad es un tema tabú para 
los colegios y la familia; ambas instituciones 
deben apoyarse en un trabajo colaborativo 
para que sus hijos/as reciban la informa-
ción y los conocimientos necesarios para 
ser preventivos en este tema. Hoy no es 
sólo un trabajo que se debe realizar desde 
la asignatura de biología, sino que, debe 

en el uso de pesticidas por unidad de super-
ficie de tierra cultivada, valor superior a las 
1,1 veces de 1990.

Las malas prácticas en las fumigaciones 
aumentan el riesgo tanto de las familias 
de abejas cercanas a los predios agrícolas 
(motivo de la protesta del 16/8) como de 
aquellas ubicadas al interior de los predios 
cuando están polinizando y sufren fumiga-
ciones mientras lo hacen.

La “muerte silenciosa de las abejas” –
ausencia de sus cadáveres junto a sus colme-
nas– es un evento patológico que las abejas 
comienzan a padecer cuando, en los años 
90 del siglo XX, irrumpen los pesticidas neo-
nicotinoides que son consumidos en dosis 
sub-letales cuando las abejas se alimentan 
de néctar y polen contaminados con estos 
pesticidas. 

El fenómeno se asocia al desorden del 
colapso de las colmenas (CCD), diagnóstico 
que se dificulta por enmascararse con pato-
logías como varroasis, la principal enferme-
dad de las abejas a nivel mundial, aún sin 
solución.

Los neonicotinoides actúan irreversible-
mente en el sistema nervioso central de las 
abejas alterando sus impulsos nerviosos; 
entorpecen su comportamiento, memoria, 
aprendizaje y habilidades de navegación 
dificultándoles el retorno a sus colmenas. 
Debilitan el sistema inmunitario potencian-
do la aparición de otras enfermedades.

asumirse de manera transversal de parte 
de todas las asignaturas que representan 
el currículo escolar.  

Son variadas las alternativas al momento 
de apoyar a los estudiantes en cuanto a 
formación en sexualidad: llevar a un exper-
to en temas de formación sexual, desa-
rrollar talleres con los mismos docentes y 
estudiantes, generar unidades curriculares 
en articulación a otras asignaturas y las 
cuales sean capaces de abordar el tema 

desde la preven-
ción, la responsa-
bilidad, el respeto 
y el cuidado por la 
sexualidad entre 
los individuos, for-
mar a los padres y 
apoderados a tra-
vés de profesiona-
les de la salud y/o 
la psicología para 
que éstos posean 

las herramientas necesarias para tratar el 
tema con sus hijos/as. 

Los tiempos han cambiado y la forma de 
comprender la sexualidad en Chile debe ser 
más explícita y formativa. De nada servirá asu-
mir desde una serie de tabúes estos temas, ya 
que las consecuencias por transmitirse una 
ETS está bajo el alero de cualquier persona, 
independiente de su condición: social, religio-
sa, política o económica. Simplemente pre-
vengamos y permitamos que los estudiantes 
de nuestro país reciban la formación integral 
que se merecen y necesitan para sus vidas. 

Por su solubilidad en el agua, los neo-
nicotinoides son los pesticidas preferidos 
para controlar las plagas agrícolas. Se apli-
can directamente al suelo o recubriendo las 
semillas; se absorben por las raíces, ingresan 
al sistema circulatorio de los vegetales, y de 
ahí al néctar y polen. 

Los neonicotinoides son 5.000 a 10.000 
veces más tóxicos que el prohibido dicloro 
difenil tricloroetano (DDT) por su alta toxici-
dad ambiental y humana. Durante este año, 
la Comisión del Medio Ambiente del Parla-
mento Europeo, mantiene la prohibición 
de uso de los neonicotinoides tiametoxam, 
imidaclopride y clotianidina, ya sentenciada 
el año 2015. Investigadores chilenos sugie-
ren la suspensión momentánea de estos 
pesticidas en el país.

La solución a esto son medidas técni-
co-científicas y no burocráticas-adminis-
trativas que mantendrán el conflicto y la 
apicultura no es parte de la solución a los 
problemas indicados.

La futura Ley apícola no sólo debe buscar 
la “protección” de la apicultura, sino, tam-
bién, darle “seguridad” a las abejas, con-
ceptos distintos y ambos mencionados por 
la Organización Mundial de la Salud Animal 
como partes del Bienestar Animal. 

Si la legislación y las ciencias respectivas 
no resuelven los problemas mencionados, 
los apicultores no somos responsables de 
la muerte de nuestras abejas.

Los tiempos han cambiado 
y la forma de comprender 
la sexualidad en Chile 
debe ser más explícita y 
formativa.

Enrique Inostroza
Seremi de Gobierno
Región de Biobío
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Un llamado a la 
“humildad”

n un programa de debate y opinión 
llamado “Momento Republicano”, 
transmitido en vivo por Radio San 
Cristóbal 97.5 FM de Los Ángeles y a 
través de Facebook Live, que me tocó 
conducir esta semana hice alusión al 
diputado radical por la zona José Pérez 
Arriagada, para señalar que me había 
comentado que “él era el creador de la 
comuna de Alto Biobío”.
Un dato que sumé a la conversación ese 

día de la que también participó un habitual panelista del espacio. 
Mi comentario se enmarcaba en un tema que habíamos acordado 
debatir en aquella sesión y que tenía que ver con la propuesta 
que un grupo de parlamentarios, entre ellos, el diputado José 
Pérez, difundieron a través de distintos medios para analizar 
la posibilidad de entregar un reconocimiento constitucional al 
pueblo pehuenche que habita en la cordillera.
Hasta ahí nada inusual fuera de la libertad de expresión que como 
periodistas ejercitamos a diario en nuestro trabajo con el mayor 
respeto y profesionalismo posible.
La sorpresa sucedió al día siguiente, cuando en un encuentro que 
tuve con el mencionado parlamentario, él decidió increparme 

por haberlo calificado de “arrogante” al mencionar que él mismo 
me había contado que se consideraba el creador de la comuna 
de Alto Biobío.
No voy a defenderme a través de este medio respecto de si 
usé o no el calificativo que él aseguro que yo dije sobre él en 
el citado espacio. Ya lo hice personalmente y, además, está el 
video en redes sociales, por lo que quien quiera revisarlo puede 
cerciorarse de aquello.
Mi reflexión sobre este incidente va más allá y tiene que ver 
con el siguiente punto de vista. Probablemente, el diputado 
José Pérez haya sido uno de los principales impulsores en la 
creación de la comuna de Alto Biobío; de ser así felicitaciones 
por su contribución al desarrollo de esa zona. Pero también creo 
que ninguna autoridad puede adjudicarse, -exclusivamente- la 
materialización de un proyecto que finalmente es financiado con 
la plata de todos los chilenos. 
Honestamente y lo digo con  mucha modestia, yo espero mayor 
humildad  de nuestras autoridades, sea cual sea esta. Los 
ciudadanos esperamos de nuestros representantes que cumplan 
con su labor y que consiste, precisamente, en que sean capaces de 
canalizar las inquietudes de las comunidades a las que se deben, 
con un sentido de servicio público, sin más recompensa que ver 
solucionados las necesidades y anhelos de la gente.

Juan Pablo Vergara
Periodista Diario La Tribuna
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LORETO CARVAJAL

EN SANTIAGO JORNADA INCLUSIVA

Diputada solicita a la Presidenta
la rebaja en el pasaje para 
adultos mayores

La parlamentaria por las comunas 
de Cabrero y Yumbel pidió hacer 
extensivo el beneficio a todas las 
personas de la tercera edad que 
utilizan el transporte público urbano 
y rural en el país.

La jefa de Bancada de los 
diputados del PPD, Loreto 
Carvajal, presentó un pro-
yecto de resolución donde 
se le solicita a la Presidenta 

Bachelet, la rebaja universal de 
pasajes para todos los adultos 
mayores del país, que utilizan el 
transporte público urbano y rural.

“Queremos reconocer el 
esfuerzo que hiciera la Presiden-
ta de la República hace unos días 
atrás al anunciar que no habría un 
límite de pasajes rebajados para 
los adultos mayores en el Metro 
de Santiago. Reconocemos el 
ejercicio que se hizo de poner en 
la discusión nacional el especial 
significado que tienen los adultos 
mayores para nosotros, y en dar 
todas las garantías para facilitar su 
movilidad y calidad de vida”, afir-
mó la diputada Carvajal.

La parlamentaria sostuvo que 
“es por esta razón que hemos pre-
sentado un proyecto de acuerdo 
en el sentido de que esta misma 
medida que se tomó en el Metro 

de Santiago, se extienda al trans-
porte público de las regiones, ya 
que lamentablemente sólo en cua-
tro ciudades del país; Iquique, Ran-
cagua, Concepción y Punta Arenas, 
tienen este beneficio”.

“Hay que tener en cuenta que 
Santiago no es Chile y las regiones 
también tienen adultos mayores 
que merecen una rebaja. Espera-
mos que el gobierno nos escuche 
a través de este proyecto, y se pue-
dan tomar todas las medidas nece-
sarias que signifiquen un alivio en 
el bolsillo de nuestros adultos 

mayores, que con sus bajas pen-
siones deben comprar remedios, 
alimentos, etcétera”.

Cabe recordar que a nivel local 
la presidenta de la Federación 
de Uniones Comunales de Adul-
tos Mayores de la Provincia, Lida 
Gjurinovic, le entregó una carta 
a la ministra de Transportes y 
Telecomunicaciones, Paola Tapia, 
durante una visita a Los Ángeles, 
donde le pide que implemente una 
rebaja en el pasaje para los adultos 
mayores que usan la locomoción 
colectiva en la provincia de Biobío.

Carvajal apoyó la presentación de un proyecto de ley para que el 
beneficio otorgado a los adultos mayores de Santiago se haga extensivo 
a regiones.

En la oCasión los profesores pudieron aprender sobre 
procesos educativos basados en datos, observación y 
retroalimentación, entre otras técnicas.

Profesores de Alto 
Biobío participan de 
perfeccionamiento docente

Sensibilizan sobre discapacidad 
visual en jóvenes mediante feria

Se trata de maestros de 
Pitril y Ralco Lepoy, quienes 
fueron invitados a la capital a 
profundizar conocimientos en 
mejores prácticas educativas.

Una productiva jornada 
de capacitación vivieron 
profesores de la escuela 

En el marco del proyec-
to “Sensibilizar antes de 
actuar, jóvenes con disca-
pacidad visual unidos por 
la inclusión en la ciudad de 
Los Ángeles” se realizó la 
Feria de la Inclusión en esta 
temática.

La iniciativa, realizada en 
el Mall Plaza, busca incor-
porar en la comunidad a 
los jóvenes con discapa-
cidad visual (en condición 
de ceguera y baja visión), 
mediante diversos talle-
res, jornadas y actividades 
prácticas que están enfoca-
das en fomentar aprendi-
zajes y técnicas específicas 
que utilizan los jóvenes, 
acompañada de fortale-
cer la flexibilidad personal 
y potenciar sus habilida-
des sociales para lograr 
un desarrollo integral que 
incremente su autonomía. 

El estudiante Josué 
Alveal destacó la iniciativa 
y la reacción de las perso-
nas. “La actividad fue muy 
buena, se dieron a conocer 
herramientas que las per-

de Pitril y de Ralco Lepoy, 
invitados por Aptus Chile, 
en el marco de los apoyos al 

sonas no conocían, como 
los materiales que pode-
mos utilizar en el ámbito 
de las matemáticas, libros 
y juegos. Todos ellos adap-
tados para personas en 
situación de discapacidad 
visual. Sentimos que las 
personas se acercaban y 
se sorprendían al conocer 
estos materiales. Fue una 
linda actividad de difusión”, 
explica.

Por su parte, la profeso-
ra especialista en trastor-
nos de la visión, Paulina 
Beltrán, a cargo del Centro 
Municipal del Integrado 
Visual, CEMIVI, insistió en la 
importancia de crear espa-

perfeccionamiento docen-
te gestionados por la Muni-
cipalidad de Alto Biobío y 
su alcalde Nivaldo Piñaleo.

A la jornada llamada 
“Primer encuentro de equi-
pos directivos de escuelas 
asociadas; trabajando en 
red para compartir mejo-
res prácticas”, acudieron 
de Pitril, su directora Lilia-
na Cayupan y la jefa de UTP, 
Loreto Sandoval, mientras 
que por Ralco Lepoy asistie-
ron el encargado de escuela 
Luis Rosales y el jefe de UTP, 
Fabián Cuevas.

Se trabajó en procesos 
educativos basados en 
datos, observación y retro-
alimentación, cultura de los 
estudiantes, y se compar-
tieron las experiencias con 
otras escuelas asesoradas 
por Aptus Chile.

Se destaca el interés 
de los profesores por per-
feccionarse, y del DAEM 
por facilitar este tipo de 
encuentros.

cios inclusivos. “Nos senti-
mos contentos, satisfechos 
de haber generado una 
mayor sensibilización con 
respecto a la discapacidad 
visual, pienso que logramos 
crear un espacio inclusivo 
de diálogo y acercamiento 
con la comunidad, con-
tribuyendo así a derribar 
mitos y prejuicios instau-
rados en el común de las 
personas. Luchamos como 
profesoras, día a día para 
que nuestros estudiantes 
en situación de discapa-
cidad visual, cumplan sus 
sueños y accedan a su 
educación en igualdad de 
condiciones”, señaló.
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Sorprenden a hombre que ingresó y robó 
especies desde una vivienda

Detienen a hombre que se dedicaba 
a reducir especies robadas

POR CARABINEROS

EN EL CENTRO DE LOS ÁNGELES

Policial

Por el delito de robo en lugar 
habitado fue arrestado un 
joven de 23 años quien 
sustrajo diversas especies 

desde el interior de una vivienda, 
en la ciudad de Laja.

Las diligencias fueron encabe-
zadas por personal de la Subcomi-
saría de Carabineros de la comuna 
del papel y se originaron tras la 
oportuna denuncia a la guardia 
de la unidad.

De esta forma, personal poli-
cial se trasladó hasta la población 
El Pino, donde lograron recabar 
mayores antecedentes en torno 
a lo sucedido.

Es que la víctima, al llegar a su 
casa, se percató que la puerta de 
ingreso se encontraba forzada y 
sin la cadena ni el candado con 
que la mantenía cerrada.

Desde el interior de la vivienda, 
individuos desconocidos sustra-
jeron un equipo de música y un 
televisor de 35 pulgadas, especies 
que habían sido robadas desde el 
living del inmueble.

En compañía de la víctima, 
Carabineros realizó patrullaje 
por las inmediaciones del sector, 
encontrando –a dos cuadras del 
lugar- a un joven que se traslada-
ba a rostro cubierto portando un 
televisor de similares característi-
cas al sustraído momentos antes 
en sus manos.

Ante tal escenario, este joven 
fue fiscalizado por Carabineros; 
de forma paralela, la víctima 
reconocía la especie como de su 
propiedad.

Por tal motivo, el hom-
bre fue detenido por el delito  

Esta persona fue sorprendida a unas 
dos cuadras de la casa donde habría 
cometido el delito.

Se trató de una persona de 54 años, 
quien registra antecedentes por delitos 
anteriores pero nada pendiente.

El jovEn arrEstado por Carabineros no mantenía antecedentes por delitos anteriores.

La oportuna denuncia a 
Carabineros terminó con 
el arresto de un hombre 
que intentaba comerciali-
zar una radio cuyo origen 

sería, al parecer, producto 
de un delito.

Las diligencias fueron 
encabezadas por Carabi-
neros y se originaron en 

circunstancias en que rea-
lizaban un patrullaje por el 
sector céntrico de la comu-
na de Los Ángeles.

Fue en esos momen-
tos cuando un transeúnte 
entregó información en 
torno a la presencia de una 
persona en actitud sospe-
chosa en las inmediaciones 
de calle Rengo con Alma-
gro.

De acuerdo a los datos 

entregados por el peatón, 
el hombre –al parecer- 
intentaba vender alguna 
especie cuyo origen podría 
ser producto de un ilícito.

Con dichos anteceden-
tes, efectivos policiales 
efectuaron un patrullaje 
por el sector, logrando 
identificar a esta persona.

En el lugar, fue sometido 
a un control de identidad. 
Al efectuarle una revisión 
de las especies que porta-
ba en sus manos “se logró 
encontrar en su poder una 
radio de automóvil de la 
cual no pudo brindar algún 
tipo de explicación respec-
to de su procedencia, razón 
por la cual fue detenido y 
puesto a disposición del 
Ministerio Público, relató 
el comisario de Carabine-
ros de Los Ángeles, mayor 
Leonardo Cárdenas.

Se trató de un hombre 
de 54 años, identificado 
como M.L.U.C., quien regis-
tra antecedentes policiales 
pero nada pendiente y fue 
arrestado por infracción 
al artículo 454 del Código 
Penal.

Este artículo sanciona a 

de robo en lugar habitado.
Esta persona fue puesta a dis-

posición del Ministerio Público de 
Yumbel y el fiscal de turno dispu-

so mantener la detención de esta 
persona. La especie, en tanto, fue 
devuelta a la víctima

El joven detenido se trató de 

una persona de 23 años, quien 
no mantenía antecedentes 
penales por otro tipo de ilícitos  
registrados de Laja.

quienes porten especies de 
las cuales se presuma como 
un objeto cuya procedencia 
sea producto de un delito 
de robo o hurto.

En caso de que la policía 
sorprenda a una persona 
en estas circunstancias, 
“existe este articulado 
especial en el Código Penal 
que sanciona esta figura y 
que nos permite la posibi-
lidad de poder detenerlo y 

colocarlo a disposición de 
la Fiscalía”, relató el oficial.

Como no existen vícti-
mas en este caso, no fue 
posible poder avaluar la 
especie. La radio fue remi-
tida a la Fiscalía Local y en 
la eventualidad de que 
posteriormente exista una 
denuncia, es la persona 
afectada quien deberá 
realizar el avalúo corres-
pondiente.

El hombrE fuE abordado y fiscalizado en las inmediaciones de calle Rengo con 
Almagro, en la capital provincial de Biobío.
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BARCELÓ Y ARREGLOS AL AERÓDROMO 

“Hay que resolver primero el tema 
de la resistencia de la pista”

En diálogo con Diario La Tribuna, el gobernador de Biobío 
explicó que son varios los temas que deben solucionarse 
antes de autorizar vuelos de Jetsmart desde María 
Dolores. El más importante, dijo, es la capacidad que 
posee la losa para recibir aviones con determinado peso.

Ante una sala de reunio-
nes de la Gobernación de 
Biobío llena se entregó el 
anuncio a la comunidad 
angelina de que la aero-
línea Jetsmart está muy 
interesada en operar vue-

los en el tramo, tanto de ida como de vuel-
ta, de Los Ángeles a Santiago, para lo cual, 
sólo bastaría corregir algunos aspectos 
técnicos en el aeródromo María Dolores.

Se trata de una compañía de viajes que 
ofrece boletos a bajo costo (low cost) y que 
estudió muy bien el mercado de pasajeros 
existentes en la capital provincial y alre-
dedores, con posibilidades de absorber 
incluso a potenciales clientes provenientes 
de zonas vecinas como es la provincia de 
Malleco.

Para la empresa está la disposición de 
partir con el servicio en seis meses, sin 
embargo, las autoridades aeronáuticas 
del país junto al gobierno provincial 
deben aprobar una serie de ele-
mentos técnicos antes de visar la 
operación.

Dichos temas serán revisados 
por una mesa conformada por la 
Dirección General de Aeronáuti-
ca Civil (DGAC), de la Dirección 
de Aeropuertos dependiente del 
MOP, el Gobierno Regional, ejecu-
tivos de la aerolínea y el diputado 
por la zona José Pérez.

Para conversar sobre ello el 
gobernador de Biobío, Luis Barce-
ló, recibió a Diario La Tribuna en su 
despacho.

¿Qué puntos está resolviendo la 
mesa técnica para poder autorizar a 
que Jetsmart pueda operar desde Los 
Ángeles?

-Identificamos cuáles son los puntos 
críticos que tenemos que despejar, cuál 
es la “x” de la ecuación que tenemos que 
resolver  y descubrimos temas principales 
y temas accesorios. Un tema principal 
es que el avión pesa 65 toneladas y 
la resistencia de la pista es para 
aviones de 58 toneladas, lo 
cual genera una dife-
rencia aproxima-
da de siete 
toneladas 
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que excede las normas de seguridad y 
pervivencia de la pista. A la larga provo-
ca un daño y no es que la pista se vaya a 
romper de inmediato, pero a larga hay un 
deterioro que implica menos años de uso. 
Obviamente, aquí hay recursos públicos 
comprometidos y hay que ser responsable 
con el gasto.

¿Y cómo pretenden resolver aquello?
-Entendemos que eso tiene dos formas 

de resolverse. Una que es a largo plazo 
y que no tendría ningún sentido haber 
tenido la reunión y que es haber dicho que 
esto sólo se puede resolver construyendo 
una nueva pista. 
No es esa 

la solución. Hay que ver salidas alternati-
vas, esas pueden existir, de hecho se están 
planteando no sólo acá en Los Ángeles, 
sino que también en otros aeródromos 
del país, producto de la llegada de estas 
aerolíneas de bajo costo.

¿Cuáles son esas salidas alternativas 
que se están analizando?

-Jetsmart y la Dirección de Aeropuertos 
modelarán –tendrán modelos matemáti-
cos- para ver cuál es la solución que puede 
haber al respecto y eso, además, necesita 
un compromiso político de parte del Esta-
do en orden a que si se produjera algún 
inconveniente en la pista que se advirtie-
ra, para disponer de recursos para poder 
repararlo. Esto no es exactamente así, pero 
en líneas generales ese es el cuadro (…) 
porque  es un problema técnico que yo 
no manejo.

Usted también habló de temas acceso-
rios ¿Cuáles son ellos?

-Tenemos problemas de carácter secun-
darios como son la habilitación de baños 
en el aeródromo. Hay que ver si es factible 
ampliar un poquito el recinto, establecer 
otro tipo de comodidades para que la gente 
no llegue ahí, sobre todo, en el periodo de 
invierno y esté muerto de frío.

¿La torre de control demandará 
adecuaciones?

-Son de más fácil solución y 
tenemos un compromiso, prác-

ticamente, total de la Direc-
ción General de Aeronáu-

tica Civil de proporcionar 
todos los elementos de 
personal necesario para 
que, despejado el tema 

de la resistencia de 
la pista, puedan 
operar los avio-
nes. 

¿De dónde sal-
drán los recursos 

que se necesitarán 
invertir en el aeró-
dromo?

-Respecto de la 
DGAC ellos mane-
jan su presupues-
to y estarían en un 
principio dispuestos 
a hacer las inversio-

nes. Nosotros primero, 
debemos des-

pejar el problema que tenemos con la 
Dirección de Aeropuerto en cuanto a la 
resistencia de la pista, pero si damos por 
hecho eso, la DGAC se ha comprometido 
con nosotros a hacer las implementacio-
nes necesarias en el aeródromo. Todo eso 
parte de la formalización de la línea aérea 
de volar.

De todas formas ¿Será necesario ges-
tionar algunos fondos públicos para apo-
yar la puesta en marcha del aeródromo?

-Aquí la cartera que funciona fundamen-
talmente es el Ministerio de Obras Públicas 
y a nivel de servicio la DGAC y la Dirección 
de Aeropuerto. Es probable que podamos 
necesitar recursos adicionales.

¿Cuándo se vuelve a reunir la mesa 
técnica?

-Vamos a tener una próxima reunión 
el 29 de septiembre y el compromiso es 
venir con ese tema bastante claro y con las 
alternativas al respecto. Hecho eso vendrá 
la petición de la empresa para oficializar el 
tema ante la DGAC.

¿El reinicio de vuelos comerciales desde 
Los Ángeles demandará la contratación de 
más personal en el aeródromo?

-Más personal que lo coloca la DGAC.

¿Y no se abre la posibilidad de nuevos 
puestos de trabajo para gente de la zona?

-No lo sé, podría haber alguno que no 
sea técnico, es decir, aquí son empleos 
calificados que tiene carácter técnico y 
los designa la DGAC dentro del personal 
que tiene o de acuerdo a los que llame a 
concurso.

¿La frecuencia con que volará la empre-
sa desde Los Ángeles se sabe?

-Justamente, como tenemos el proble-
ma de resistencia de la pista hay que entrar 
a ver un modelo matemático que nos diga: 
hasta esta cantidad de vuelos el daño que 
sufrirá la pista es muy menor. Si excedemos 
ese número el daño empieza aumentar.

¿Qué uso ha tenido estos últimos años 
el aeródromo María Dolores?

-Uso esporádico para casos de emer-
gencia, algún viajero que llega internacio-
nalmente. Es decir, estamos con una capa-
cidad ociosa del aeródromo muy grande 
por eso tenemos que aprovechar lo que 
hay, para que haciendo las adecuaciones 
necesarias tengamos un aeródromo que 
esté en condiciones de operar.

Y pese a esa capacidad ociosa de la 
que habla ¿siempre se le ha realizado un 
mantenimiento?

-Hubo un mantenimiento que 
se hizo el año pasado de alre-

dedor de 600 millones de 
pesos y empiezan a traba-

jar ahora en arreglos de 
cierres perimetrales y 

otros a fines de este 
mes de agosto.

“Un tema principal es que el avión pesa 
65 toneladas y la resistencia de la pista es 
para aviones de 58 toneladas, lo cual 
genera una diferencia aproximada 
de siete toneladas”.

Por ahora EL aEróDroMo María Dolores sólo recibe aviones 
con una determinada capacidad en toneladas.
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La región de Biobío registró 355 casos el 
año 2016 y 1.675 casos en los últimos 5 años. 
Además se procesaron 151.244 exámenes el 
año 2016 y 638.362 los últimos 5 años en Biobío.

2.160 personas se 
encuentran en control 
por VIH en el sistema 
público de Salud.
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Provincia de Biobío registró
143 nuevos casos de VIH
 en los últimos 5 años

SIDA

Hasta el Colegio 
República de Bra-
sil de Concepción, 
llegó el intenden-

te (s) del Biobío, Enrique 
Inostroza; en compañía 
del seremi de Salud, Mau-
ricio Careaga; el seremi de 
Educación, Sergio Camus; el 
director del Servicio Salud 
Concepción, Marcelo Yéve-
nes; y el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, a objeto 
de presidir el lanzamiento 
regional de la nueva campa-
ña de prevención del VIH/
SIDA 2017, que lleva por 
slogan “Más lo ignoramos, 
más fuerte se hace”.

La Campaña Comuni-
cacional se sustenta en la 
necesidad de reposicio-
nar el tema del VIH/SIDA, 
acercándolo a la ciudadanía 
como un problema de salud 
pública relevante, que sigue 
estando presente a pesar 
de los avances en atención 

y tratamiento; y se enfoca 
en la estrategia de la pre-
vención combinada del VIH, 
acogiendo recomendacio-
nes internacionales y linea-
mientos nacionales, por lo 
cual sus mensajes promo-
cionan el uso del condón, 
la realización del examen de 
VIH, el acceso a la atención, 
a los tratamientos antirre-
trovirales, adherencia y a la 
prevención de ITS.

“Hicimos el lanzamiento 
de esta campaña regional 
en el Colegio Brasil, porque 
entendemos que tene-
mos que hablar de cara a 
los jóvenes, a las nuevas 
generaciones, sobre temas 
relevantes: cómo evitar las 
infecciones de transmisión 
sexual, como promover el 
uso del preservativo en las 
relaciones sexuales, y par-
ticularmente generar una 
educación sexual de buen 
calibre. Ese diálogo se debe 

dar de frente a los jóvenes 
y que por mucho tiempo 
estuvo negado en la socie-
dad chilena, y creo que esta 
campaña del Ministerio de 
Salud va en la dirección 
correcta, para 
detectar tem-
pranamen-
te y dar 
t r a t a -
miento 
í n t e -
g r o , 
c o m o 
lo hace 
hoy e l 
Gobierno 
de Chile, a 
las personas 
que son por-
tadores”, declaró 
el intendente (s), Enrique 
Inostroza. 

Durante aproximada-
mente dos meses, hacien-
do uso de mensajes de 
televisión, radio, vía públi-

ca, internet y redes socia-
les, se persigue el objetivo 
de generar un clima social 
proclive a la prevención, la 
detección oportuna, acceso 

a tratamiento y la adhe-
rencia, en un con-

texto de inclu-
sión y no 

discrimi-
nación, 
p a r a 
contri-
buir a 
la dis-
m i n u -
ción de 

la trans-
misión en 

poblaciones 
de mayor vul-

nerabilidad y riesgo. 
La Campaña fue dise-

ñada con la colaboración 
de organizaciones socia-
les, pueblos indígenas y 
representantes de otros 
sectores gubernamentales 

de tres instancias de par-
ticipación constituidas por 
el Ministerio de Salud con 
la colaboración de OPS y 
PNUD, como son la Mesa 
Nacional de VIH/SIDA y 
Derechos Humanos, Mesa 
Nacional de Pueblos Indíge-
nas en VIH/SIDA y Derechos 
Humanos, y Mesa Nacional 
de Personas Trans, en VIH, 
Derechos Humanos y Salud.

El año 2014 se desarro-
lló la Campaña “Protege La 
Meta”, , utilizando la popu-
laridad y poder de convoca-
toria del fútbol para masi-
ficar recomendaciones de 
prevención del VIH/SIDA e 
ITS, así como el embarazo 
adolescente; mientras el 
año 2015 y 2016 se reali-
zó la Campaña “Vivamos 
como vivamos, siempre 
condón”, con el objetivo de 
fomentar mayor conciencia 
sobre conductas de riesgo, 
propiciando el uso del con-

dón, evitando la discrimi-
nación y aportando una 
mirada desde la diversidad 
respecto a la importancia a 
la prevención y adhesión al 
tratamiento.

“En el despertar sexual 
de los jóvenes, es allí donde 
la mayor protección es el 
autocuidado. El autocuida-
do pasa por tener a dispo-
sición algunos elementos. 
En la red asistencial, a nivel 
de los Cesfam hay conser-
jerías donde se enseña a 
usar preservativo y tienen 
acceso a preservativos; en 
los locales universitarios 
se hace normalmente a 
través de Injuv y el Minis-
terio entrega preservativos 
a los centros de alumnos; el 
problema es que en ense-
ñanza media hay que ir 
rompiendo algunos mitos 
y algunas barreras. Es por 
eso que es preciso romper 
los tabúes, poner los temas 
sobre la mesa, conversar 
con los jóvenes y enseñar-
les a cuidarse para cuando 
decidan libremente el inicio 
de su vida sexual, vayan con 
todos los conocimientos y 
herramientas”, señaló el 
seremi de Salud del Biobío, 
Mauricio Careaga.

El seremi agregó que 
el incremento en los con-
tagios se debe a que exis-
te un mayor testeo en la 
población, que permite una 
mayor detección de casos 
(Se pasó de 889.637 exáme-
nes en 2011 a 1.148.600 en 
2016 a nivel país); diagnós-
ticos a edad más temprana; 
el tratamiento garantizado 
por ley que eleva la expec-
tativa de vida; menor sen-
sación de riesgo; incremen-
to de prácticas sexuales sin 
utilización del preservativo,  
entre otras causas.

“Claramente esta es 
una campaña informa-
tiva, pero que también 
debe abordar pro-
fundamente el tema 
educativo. Tenemos 
que ocuparnos de 
esta realidad y es por 
eso que agradecemos 
a las autoridades que 
hayan lanzado esta cam-
paña a nivel regional en el 
Colegio Brasil, porque son 
nuestros alumnos y alum-
nas los que deben generar 
conciencia, transmitir, con-
versar y colocar en el tape-
te los cuidados respectivos 
para evitar estas enferme-
dades. Estamos hablando 

de enfermedades de trans-
misión sexual, por lo tanto 
el uso del preservativo no 
es solamente para evitar 
embarazos no deseados, 
sino que también para 
protegernos del contagio 
de enfermedades de trans-
misión sexual. Apoyamos y 
respaldamos esta campa-
ña, pero también pedimos 
que este tema se converse 
en las familias, la casa,  en 
el hogar. Aquí todos y todas 
tene- mos que 

cola-
borar para frenar la alta 
tasa de transmisión del 
virus que tenemos en el 
país y en la región. Este ya 
no es un tema tabú”, sos-
tuvo el alcalde de Concep-

ción, Álvaro Ortiz. 
En el marco del lan-

zamiento, la encargada 
regional del Programa de 
Prevención del VIH/SIDA e 
ITS de la Seremi de Salud, 
Lorena Bastías, desarrolló 
un diálogo con cerca de 35 
estudiantes de primero a 
cuarto medio y monitores 
universitarios en preven-
ción.

ANTECEDENTES 
ESTADÍSTICOS

A nivel nacional Chile 
presenta una epidemia 
concentrada, es decir, la 

magnitud de la infección 
es mayor en grupos 
específicos de pobla-
ción; donde el 99% los 
contagios se produce 
por relaciones sexuales 

desprotegidas.
En ese contexto se esti-

ma en 65 mil las personas 
viviendo con VIH en el país, 
y el número de contagios 
al año es de 5.212 casos; 
afectando a todas las eda-
des del ciclo de vida, pero 
concentrándose principal-
mente en el segmento de 
20 a 49 años (20 a 29 mayor 
prevalencia)

La mortalidad, en 
tanto, ha disminuido, 
pasando de 3,6 casos por 
cada 100 mil habitantes 
en 2001 a 2,7 casos por 
cada 100 mil habitantes 
el año 2014. 

Chile ha firmado un 
compromiso de la Acción 
Acelerada propuesta por 
ONUSIDA y lograr al 2020 
metas conocidas como 
90-90-90, que corres-

ponde a 90% de personas 
diagnosticadas, 90% de 
personas diagnosticadas 
con acceso a tratamiento 
y 90% de las personas en 
tratamiento logran carga 
viral indetectable.

En la región del Biobío, 
el año 2016 se registró un 
total de 355 casos, 264 per-
tenecientes a la provincia 
de Concepción, 51 a Ñuble, 
33 a Biobío y 7 a Arauco.

De acuerdo a la 
Plataforma informática 

exámenes VIH del Minsal, 
los exámenes procesados en 
la región (tanto en lo público 
como en lo privado) alcanzan 

los 151.244 el año 2016.   
Durante los últimos 5 años 

alcanzan los 668.362.

2.160 personas en la región, 
en tanto, se encuentran en 

control por VIH en el sistema 
público de Salud, que incluye 

terapia y control clínico, según 
necesidad.



FinDeFinDe Los Ángeles, sábado 12 / domingo 13 de agosto de 2017Los Ángeles, sábado 12 / domingo 13 de agosto de 2017

pág. 10 Nuestra Gente

AUTORIDAD DE MOZAMBIQUE

pág. 11

Por Víctor Contreras

Se crió en Santa Bárbara y hoy trabaja para un 
país con sólo 42 años de historia después de su 
independencia. El mismo contó su historia en un 
mano a mano con el equipo de prensa de La 
Tribuna

Antonio Sala Alvear es 
el cónsul honorario de 
Mozambique en Chile 
y además de eso se ha 
dedicado a crear algu-
nas organizaciones 
relacionadas con Áfri-
ca. Es vicepresidente 

de la Cámara de Comercio Industrias y turis-
mo Mozambique-Chile y además director 
ejecutivo de la primera fundación de un 
centro de estudios africanos que se creó 
aquí en Chile hace

68 años.
Nació en Los Ángeles y vivió toda su 

infancia en Santa Bárbara, hasta los 12 
años, para después estudiar en el Liceo 
Alemán durante la secundaria. 

- ¿Cómo recuerda su niñez, su infancia?
Mira lindísimo, mis recuerdos en Santa 

Bárbara son realmente fabulosos, pasé una 
infancia bien bonita, somos dos herma-
nos nomás, y mi papá era muy deportista, 
pertenecía a clubes deportivos, para cazar, 
pescar, en fin.

Eso me duró hasta los 12 años, porque 
mi papá falleció muy joven a los 40 años. 
Los padres de mi papá, tenían un negocio 
grande ahí en Los Ángeles, la casa Amarilla 
que después quedó para mi papá cuan-
do murieron los abuelos, pero no le duró 
mucho porque falleció por un cáncer ter-
minal muy tremendo.

- ¿Cómo fue para usted vivir algo así 
tan pequeño?

Fue tremendo porque éramos bien com-
pinches con mi padre, como te digo, con 
los hobbies de cazar y pescar, algo que no 
puedo practicar en África, en los 20 años 
que viví allá.

- ¿Cómo era siendo escolar?
Mira yo en el Liceo Alemán era muy buen 

alumno, estaba en los primeros lugares 
con mi gran amigo que vive todavía en Los 
Ángeles, Mario Pooley, que es un pediatra.

Estuve estudiando aquí en la Católica 
un año, ingeniería, y después me cambié 
porque quería estudiar algo más técnico 
y me fui a lo que era la Universidad Técni-
ca y estuve 4 años estudiando ingeniería 
eléctrica y después tuve que salir del país, 
así que me fui a Alemania, porque sabía 
un poco alemán y ahí comencé a estudiar.

Comencé de cero la carrera de econo-
mía, así que estuve 5 años estudiando para 
después hacer un doctorado por dos años, 
luego me fui a África.  

- ¿Cómo parte la aventura africana?
Yo me fui con mi señora que es matro-

na, ella tenía una colega de la universidad 

que se fue como jefa de un proyecto de 
Naciones Unidas a Mozambique y la mandó 
llamar, le dijo que si quería irse a trabajar 
en la formación de matronas en África, y 
le dijo que sí.

Así es que al mes le mandaron los pasa-
jes y partimos a África sin haber conocido 
nada, con dos hijos, uno que nació en Ale-
mania y la otra que había ya nacido antes 
de salir de Chile, así que nos fuimos a una 
aventura muy linda.

Yo a la semana estaba haciendo clases 
de español. Ellos hablan portugués, pero 
me entendían algo, así que a los 3 meses 
ya yo estaba hablando portugués, porque 
no es tan complicado. Así me quedé 20 
años en África.

- ¿Por qué tanto tiempo?
Bueno, primero porque fui profesor de la 

universidad y formé muchos economistas 
después de la independencia, en un país 
que tiene solamente 42 años de indepen-
dencia, entonces nos tocaron los primeros 
años donde se habían ido muchos profe-
sionales portugueses y los que llegamos 
ahí tuvimos que asumir un montón de 
responsabilidades.

Varios de mis alumnos fueron ministros, 
entonces me propusieron que fuera jefe 
de un proyecto de Naciones Unidas y ahí 
ingresé como consultor internacional de 
Naciones Unidas, por eso me quedé 10 
años con ellos, fuera de los 10 años de 
profesor.

- ¿Cómo definiría esa etapa de su vida?
Extraordinaria porque prácticamente 

toda mi experiencia profesional fue en 
África, en Mozambique. Fueron 20 años 
en que tuve diversos tipos de actividades 
y una experiencia riquísima.

Cuando voy a Mozambique me reciben 
cariñosamente. Ellos fueron bien solida-
rios con nosotros, a todos los chilenos que 
fuimos a trabajar allá, nos atendieron muy 
bien y también hicimos un buen trabajo 
profesional, la mayoría.

Siempre hay excepciones, algunos que 
salen de la regla, pero no faltan, hay siem-
pre chilenos un poco patudos y con proble-
mas, pero en general la mayoría hicimos un 
buen trabajo y nos respetan y nos quieren 
mucho por eso.

- ¿Qué año vuelve a Chile y por qué?
Hace 8 años más o menos que me vine 

a Chile, porque me vine a organizar la visi-
ta del primer presidente de Mozambique 
aquí el 2008 y fue en el primer gobierno 
de la Presidenta Bachelet, en un progra-
ma de cooperación muy intenso, y ahí me 
ofrecieron que me quedara como cónsul 
honorario de Mozambique, para asumir 
la responsabilidad de cooperación entre 
ambos países.

Teníamos muchos programas en mine-
ría, en pesca, educación y agricultura, así 

me fui quedando y quedando hasta crear 
otras organizaciones como la Cámara de 
Comercio, Industrias y Turismo Mozambi-
que-Chile, entre otras.

Finalmente mi señora entró a trabajar 
aquí a un hospital de Santiago. En este 
período murió mi madre, murió el padre 
de mi esposa, pero tengo muchos trabajos 
con Mozambique y viajo permanentemen-
te, estamos haciendo varios proyectos en 
Mozambique, varias cosas interesantes.

Y ahora tenemos la cooperación con 
Bío Bío, empezamos a descentralizar la 
cooperación, inmediatamente me acordé 
de mi querido Bío Bío, Los Ángeles, Santa 
Bárbara, así que estamos haciendo un pro-
grama de cooperación interesante con una 
gobernación de Mozambique.

Este año todavía viene una delegación 
con la gobernadora de una provincia y 
vamos a iniciar con Santa Bárbara, Mulchén 
y Los Ángeles, un programa de cooperación 
entre municipalidades y las 2 gobernacio-
nes, tanto de Mozambique como de Bío 
Bío, así que ahí estoy bien interesado en 
que eso funcione.

- ¿Y cómo conoce a su señora?
Conocí a mi señora en Concepción. Estu-

diaba en la Universidad Técnica en Concep-
ción y mi señora estudiaba obstetricia en 
la U. de Concepción y ahí finalmente nos 
casamos el 72, luego nació nuestra hija y 
después nos fuimos. El 74 salimos de Chile.

Anduvimos deambulando, pero funda-
mentalmente nos quedamos en Alemania. 
Yo me dediqué a estudiar y bueno, ella es 
matrona y ha tenido también un desarrollo 
importante profesional en África. Formó 
muchas profesionales en su área profesio-
nal y también es muy apreciada.

- ¿Cuántos hijos tiene?
Dos, una hija que es psicóloga y que 

nació en Chile, y después hubo un hijo que 
nació en Alemania y que ahora es geólogo 
y está radicado en Canadá. Trabaja en una 
empresa de petróleo.

- ¿Qué significa para usted la familia?
Realmente han sido vital en todo mi 

desarrollo como ser humano, y profesio-
nalmente hemos tenido un apoyo mutuo 
con mi esposa y mis hijos, que nos han 
acompañado en todo, 

- Y finalmente ¿Qué significa para usted 
la provincia de Biobío?

Lindos recuerdos y ahora un compromi-
so de hacer cosas por ella. Creo que África 
es el continente del futuro y si la provincia 
en general está dispuesta, es posible gene-
rar grandes oportunidades comerciales y 
de negocio.  

Yo quiero a Los Ángeles, es parte de mi 
vida, Santa Bárbara también, que no se 
olvidan fácilmente.

Yo creo que voy a comenzar a viajar más 
seguido. Tengo un programa también con 
el Liceo Alemán, reunirme con algunos 
compañeros para que me ayuden apoyar 
algunas escuelas allá del punto de vista 
material, a ver si conseguimos alguna coo-
peración en esa área, y ver qué es lo que 
se puede hacer en ese aspecto solidario 
también, creo que hay muchas cosas que 
se pueden hacer y Los Ángeles puede ser 
como una ciudad que de el ejemplo.

Historia de un cónsul angelino
que representa a África

Antonio SAlA eStudió en Alemania y en Mozambique formó profesionalmente a ministros de ese país.
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EFECTIVA ACCIÓN CIUDADANA

Por / Víctor Contreras

Tras una semana intensa en cuanto a la cuestionada 
intención de la empresa Recimet, que planeaba levantar una 
planta de plomo en medio de un área altamente sensible de 
Los Ángeles, el proyecto se suspendió de manera indefinida.

Cronología de un
proyecto desplomado

Fueron cuatro vecinos los que comenzaron a levantar la voz sobre la instalación de la planta, alertando a otros vecinos y convocando a reuniones.

Más de 14 Mil aniMales destinados a consumo humano beberían de las aguas colindantes a la planta de plomo.

este es el lugar adquirido por la empresa Recimet para el proyecto hoy suspendido.

La comunidad de Los Ángeles reaccionó 
con fervor tras el Reportaje de Diario 
La Tribuna del martes de esta sema-

na que ya se nos va. Un proyecto de una 
planta de plomo a escasos kilómetros de 
Los Saltos del Laja prendió las alarmas en 
la ciudadanía.

Plomo: un metal señalado como muy 
peligroso. Aunque en estas primeras líneas 
cabe destacar que un proyecto que busque 
procesar residuos plomados no es una bar-
baridad mercantil, como muchos expresa-
ron en las redes sociales.

La verdad es que las baterías de auto 
en desuso de muchas personas quedan 
tiradas en los patios. Y, por ejemplo, si éstas 
se mojan producto de la lluvia, podrían ser 
un gran peligro para la familia que habite 
en ese lugar, por lo tanto, la existencia de 
este tipo de plantas, no es en vano.

El problema del proyecto en Los Ánge-
les, según los expertos que conversaron 

con Diario La Tribuna, recaía en el lugar 
en donde se pretendía (o pretende) ser 
instalada, el cual está rodeado de familias, 
campos, animales, comunidades, aguas 
que llegan hasta el Bío Bío, etcétera.

Cuando el plan de la empresa Recimet 
salió a la luz, generó un escándalo que 
no sólo sacudió a la provincia de Biobío, 
sino que también salpicó hasta el resto del 
país, de donde comenzaron a contactarse 
inmediatamente con este medio de comu-
nicación.

Puntos en contra

De las apreciaciones técnicas, resaltó la 
ínfima cercanía de unas lagunas al terre-
no adquirido para construir la planta, las 
cuales son fuente de agua para más de 70 
familias que rodean el sector, además de 
ser usada para el riego de largas exten-
siones de plantaciones alimentarias, así 
como también para que beban los más de 
14 mil animales criados para consumo de 
las personas también.

Y esas lagunas confluían con el estero 
Paso de Piedra, que no sólo es fuente de 
vida para aquella localidad, sino que, en su 
curso, termina abasteciendo al río Caliboro, 
que abastece al río Laja, mientras que este 
último hace lo mismo con el río Bío Bío, lo 
que indicaba que ante una catástrofe con-
taminante, los efectos serían regionales.

Ante estos datos, en plenos días lluvio-
sos, el equipo de reportaje fue hasta el 
terreno de esta planta para verificar aquella 
información. El equipo de prensa, quienes 
llevaban zapatos de vestir y unas zapatillas 
de supermercado, se internó en el barroso 
terreno, comprobando en todos sus límites, 
la cercanía con todo lo antes mencionado.

En un recorrido guiado por dos vecinos 
del sector, tuvieron que sortearse varia-
dos obstáculos, pero pudo evidenciarse los 
antecedentes que tan preocupadamente 
expresó la población cercana en los pri-
meros contactos efectuados por el Diario.

Tras estas indagaciones, y una desprolija 
limpieza de calzado, se comenzó la búsque-
da de especialistas que pudieran aportar 
sus apreciaciones sobre este tema. Un 
docente universitario en biología compar-
tió su punto de vista profesional y además 
aportó detalles específicos del proyecto, 
como el porcentaje de efectividad de la 
planta, información que posteriormente 
fue refutada por el gerente de proyecto 
de la empresa Recimet.

Igualmente un médico angelino quiso 

ser parte del argumento técnico, esta vez 
desde el punto de vista del impacto en la 
salud que pudiera provocar la exposición 
al plomo, pero el especialista se aventuró 
incluso a criticar el sistema regulador chi-
leno, demostrando una preocupación ética 
y de conciencia política ante la situación.

En tanto, el gobernador provincial indi-
caba que se había reunido con la empresa 
hace un año por una reunión solicitada 
a través de la ley de lobby, pero que no 
recibió antecedentes sobre la planta de 
plomo, mientras que el presidente de la 
Cámara de turismo de Los Saltos de Laja 
decía que contaba con esta información, 
también hace un año. En la otra vereda, los 
vecinos decían que una minoría de aquella 
población fue informada del gran proyecto.

resPuesta de la eMPresa

Luego de informar en ese primer Repor-
taje, de que el número de teléfono de la 
empresa no era contestado, fue el mismo 
gerente de proyecto de Recimet, Patricio 
Andrades quien se contactó con el Diario.

Mostrando gran disponibilidad y aclaran-
do que ese número indicado en el terreno 
estaba siempre disponible, el empresario 
dio su punto de vista ante la alarma levan-
tada en la sociedad civil por el proyecto de 
la planta de plomo.

Como corresponde ante estas situacio-
nes, una página completa de La Tribuna 

se otorgó a la contraparte en este dilema 
ciudadano, dando oportunidad para que 
todos los actores cuenten con un espacio 
adecuado para expresar sus opiniones.

Andrades expuso que se trabajaba hace 
más de dos años en este proyecto, indican-
do además la importancia de que exista 
este tipo de reciclaje en el país, ante la 
peligrosidad de que los residuos ploma-
dos estén esparcidos en los hogares, los 
campos y la ciudad en general.

Asimismo se mostró sorprendido de 
las aseveraciones de la gente del área que 
involucraba el proyecto sobre el descono-
cimiento de la planta de plomo que allí 
pretendía instalarse.

Así explicó que para desarrollar de la 
mejor forma la etapa previa a la instala-
ción de la planta, se recogió tecnología de 
punta desde Estados Unidos, desde donde 
también pretenden adoptar aquella local 
normativa ambiental, más exigente que la 
chilena, aseguró.

Además explicó que la planta sería sólo 
de pasada y no un vertedero de desechos 
plomados, indicando que todo lo que pasa-
ría por ahí, luego saldría.

Con respecto a la mayor controversia del 
proyecto, que tiene que ver con el sector 
elegido, contó que este había sido seleccio-
nado de manera geológicamente estratégi-
ca, ya que se construiría sobre una base de 
una capa de piedra con más de 14 metros 
de profundidad, lo que hubiese aislado la 
planta del suelo orgánico. 

de los ángeles Hacia cHile 

Posterior a estas declaraciones, se gene-
ró una masiva participación de la comuni-
dad electrónica en las redes sociales, cuyos 
comentarios, en gran medida, como es 
habitual, se basaban sólo en el titular de 

las publicaciones, sin leer la noticia. 
Pero cómo funcionan las plataformas 

digitales, igualmente la noticia trascendió 
fuera de la Región del Bío Bío, causando el 
interés de muchas ciudades, que aportaban 
datos de otras iniciativas y proyectos basa-
dos en el plomo en nuestro país.

Ante tal revuelo, era necesario poder 
hablar con el especialista mejor calificado 
de Chile en temas del impacto del plomo 
en las sociedades. Así fue como se llegó 
hasta el Dr. Andrei Tchernitchin, médico e 
investigador científico, con gran referencia 
también en el extranjero.

El referente nacional en salud, compar-
tió su trabajo académico con este Diario. 
Investigaciones las cuales generalmente 
no tienen cabida en los medios de comu-
nicación masivos o tradicionales, ya que 
por lo general son parte de las elites aca-
démicas o ciertas instituciones, algo que ha 
ido variando en el tiempo con la irrupción 
de los medios digitales y el pluralismo que 
aquello conlleva.

Finalmente, los datos obtenidos de esta 
investigación también repercutieron en la 
ciudadanía, quienes comenzaron a organi-
zar marchas y reuniones para enfrentar esta 
situación desde la vereda de la oposición.

resoluciÓn Final

Tras el conocimiento general que se 
tenía sobre el proyecto, y la nula acción de 
los parlamentarios locales, quienes, excep-
tuando una mención en la Cámara Baja del 
diputado Pérez, brillaron por su ausencia.

En tanto, la única parlamentaria que 
llevó esta problemática a la gestión real 
política, fue la diputada Karla Rubilar, quien 
ofició al ministro y superintendente de 
Medio Ambiente y al director regional del 
Servicio de Evaluación Ambiental.

La olla ya se había destapado, y en para-
lelo, el alcalde Esteban Krause, tras la publi-
cación de un documento municipal donde 
se declaraba que el proyecto no contaba 
con incompatibilidad ambiental ni territo-
rial por tratarse de un terreno rural, realizó 
gestiones privadas con la empresa para 
solicitarles que retiraran el proyecto del 
servicio de evaluación.

Finalmente, tras esta reunión privada 

sostenida en Los Ángeles, Recimet desis-
tió de su procedimiento de evaluación 
ambiental.

Tras esto, el proyecto será reevaluado 
en todas sus condiciones, aunque los veci-
nos quedan atentos a futuras acciones. De 
todas formas, su rápida acción provocó que 
el plan industrial en el sector de Laguna 
Verde, al día de hoy, se encuentre DesPlo-
mado.
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Campeonato comunal 
de cueca escolar 

Este jueves 10 de agosto se realizó el 
campeonato comunal de cueca escolar en 
el Teatro Municipal de la capital provincial. 
Los conjuntos que acompañaron la jornada 
matutina de cueca huasa en su categoría 
de enseñanza básica fueron los clubes de 
Santa Teresa de Los Andes y Newen.

En la jornada de la tarde se realizó la 
competencia de cueca lugareña, tanto para 
enseñanza básica como para enseñanza 
media, donde participaron los mismos 
establecimientos.

Fotografías: Alberto Zúñiga.

Isidora Torres, Cristian Castillo y Scarlett Barra.

Ada Ramos, Elena Contreras, Cristóbal Valenzuela y Myriam Ramírez.

Guisella Torres, Benjamín Zambrano, Millaray Oliva y Joselyne Giacomozzi.

Silvia Salcedo, María Jara, Sebastián Sanhueza, Patricia Contreras y Soraya Flores. Margarita Muñoz, Felisa Velásquez, Haydeé Coronado y Roxana Soler.

Brayan Zavalla, Valentina Hermosilla, Nicolás Zapata y Roberto Obando.

Jeremías Solar, Graciela Cancino, Yasna Riquelme y Óscar Rodríguez.

Mackarena Parra, Felipe Hernández y Katherine Ibarra.
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Deportes puerto Montt:
El duro rival de Iberia en la
tercera fecha del campeonato

Los sureños buscarán 
seguir con su 
racha de triunfos 
ante Iberia, en un 
duelo marcado 
por la presencia de 
Sebastián Abreu.

Este fin d e  s e m a n a , 
comienza una nueva 
fecha del campeonato 
de Transición 2017 de 
Primera División “B”, la 

que trae distintos y atractivos 
duelos. 

Uno de ellos y el que parte 
los juegos es el choque entre 
Deportes Puerto Montt e Iberia. 

El cuadro “salmonero”, mar-
cha en la sexta posición del 
torneo, con tres unidades, las 
mismas que el elenco “azulgra-
na”, que por diferencia de gol 
se ubica octavo. 

Los dirigidos por Óscar 
debutaron con un claro 
triunfo ante Rangers 
de Talca en el mismo 
reducto que jugarán 
ante los angelinos. Ven-
cieron por 2 a 0 al equipo 
“piducano”, con anotacio-
nes de Wladimir Herrera en 
el minuto 65 y Sebastián Abreu 
en el 72’. 

Eso sí, la buena presentación 
en su primer partido, no pudo 
repetirse en la segunda fecha, 
cuando cayeron por 2 a 1 ante 
Copiapó. Jefferson Castillo abrió 
la cuenta para los nor-
tinos a los 38’; 
pero a los 81’, 
el  “chupete” 
Jorge Gua-
jardo igualó 
el marcador; 
aunque la 
alegría les 
duró poco 
a la visita, 
porque a la 
jugada siguiente Nicolás Forte 
puso el definitivo 2 a 1. 

Así, los “albiverdes” marchan 
con +1 de diferencia de goles 
(3 goles a favor y 2 en contra). 

En cuanto a sus goleadores, el 
elenco de la región de Los Lagos 
ha dividido sus tres anotaciones 
en Wladimir Herrera, Sebastián 
Abreu y Jorge Guajardo. 

ENCUENTROS ANTERIORES

Los partidos entre iberianos 
y puertomontinos han sido 
bastante reñidos, aunque los 
últimos encuentros, han sido 
ganado por los sureños. 

De las últimos seis choques 
entre ambos, los “salmoneros” 
han ganado en 4 ocasiones e 
Iberia en 2, no registrándose 
empates. 

En octubre de 2015, Iberia 
venció por 2 a 1 a la escuadra, 
entonces dirigida por Erwin 
Durán, en un entretenido par-
tido en Los Ángeles. 

Por ese mismo torneo, pero 
en la segunda rueda, Puerto 
Montt se hizo respetar de local, 
imponiéndose por el mismo 
resultado. 

Más tarde, se encontraron 
en la liguilla por el 
ascenso, donde 
Iberia venció 
por 1 a 0 en 
Los Ángeles, 
con tanto de 
Diego Ruiz, 
pero 

en la vuelta sufrió un doloroso 
4 a 0, que sentenciaron la llave 
a favor del elenco puertomon-
tino. 

En el campeonato pasado, si 
bien, debían verse las caras en la 
primera fecha, esta se postergó 
para la última debido al paro 
del Sifup, así, el 11 de diciembre 
de 2016, Puerto Montt goleó 
por 3 a 0 en el Chinquihue y ya 
en la segunda rueda, el cuatro 
de marzo, venció por primera 
vez en 20 años a Iberia en Los 
Ángeles, por 2 a 1. 

Pero Iberia no sólo sabe de 
derrotas en tierras sureñas, y 
es que si a lo anterior se agrega 
un “bonus track” está la hazaña 
conseguida por el equipo, enton-
ces dirigido por Ronald Fuentes, 
la tarde del 22 de marzo, pre-
cisamente en el estadio puer-
tomontino, cuando Luego de 

perder la punta del cam-
p e o n a t o 
de Segun-
d a  D i v i -
sión, Ibe-
ria debía 

c o n s e g u i r 
o b l i g a t o r i a -

mente un triun-
fo en la región 

de Los Lagos. Una 
derrota ascendía a los 

“salmoneros” a Primera “B” y 
un empate, dejaba a los locales 
punteros a falta de una fecha 
para que finalizara el torneo. 
Lo que se vivió, fue mágico, la 
“azulgrana” venció como visita 
por 1 a 0 con gol del “histórico” 
Álvaro Torres y así, dio un paso 
gigante para el ascenso. 

FACTOR ABREU 

Tal como lo analizó, Luis 
Landeros, uno de los puntos 
clave de Puerto Montt está en 
su delantera y tiene nombre y 
apellido: Sebastián Abreu. 

El delantero uruguayo de 40 
años, es un goleador importan-
te con pasado en River Plate de 
Argentina, la Real Sociedad de 
España (fue compañero de Clau-
dio Bravo), Botafogo, Nacional 
de Uruguay, entre otros. 

Además, el “loco” jugó 70 
partidos y anotó 26 goles con 
la selección uruguaya, desta-
cando sus participaciones en 
los Mundiales de 2002 y 2010, 
y en la Copa América 2011, que 
ganó. Asimismo, es recordado 
por su penal a lo Panenka en 
los cuartos de final de la Copa 

del Mundo en Sudáfrica, 
donde clasificó al elenco 

“charrúa” a las semifinales. 

LOS “SALMONEROS” DOMINAN EN LOS ÚLTIMOS ENCUENTROS

20:30 HORAS DEFINITIVAMENTE

Confirman horario 
del duelo entre 
Colo Colo e Iberia

Luego de distintas reuniones con Estadio 
Seguro, la dirigencia "azulgrana" llegó a buen 
puerto.

Tras distintas reuniones en 
la semana, este viernes quedó 
zanjado el horario definitivo del 
duelo entre Iberia y Colo Colo por 
Copa Chile. 

Si bien, en un principio, Estadio 
Seguro no tranzaba de su idea de 
jugar a las 16 horas, finalmente 
cedió y el duelo se disputará a las 
20.30 horas. Lo anterior quedó 
zanjado luego de una reunión 
entre el director de Iberia, Hernán 
Hernández, el gerente deportivo 
de la institución, Christian Monto-
ya y las autoridades penquistas. 

Asimismo, quedó auto-
r izado un aforo máximo  
de 15 mil personas. 

Así, el duelo antre Iberia y el 
"eterno campeón" será el próxi-
mo 30 de agosto, a las 20:30 
horas en el Ester Roa Rebolledo 
de Concepción. 

En un contacto con radio San 
Cristóbal, el director de Iberia, 
Hernán Hernández, expresó que 
“la novedad es que va a haber 
venta por internet, que parte el 
sábado y el día miércoles 16 en las 
boleterías del estadio municipal 
de Los Ángeles, van a estar habi-
litadas desde las 10 de la mañana 
hasta las 6 de la tarde durante 3 
días la venta de tickets duros”. 

ENTRADAS
 

Poco a poco comienza a diluci-
darse los detalles del encuentro 
entre Iberia y Colo Colo por Copa 
Chile. Durante la jornada ya se 
conoció que el duelo será a las 
20.30 horas y ahora la institución 
anunció la venta de entradas.  
En un comunicado, la insticu-
ción angelina informó que la 
entrada más barata costará 9 
mil pesos, que será el sector de 
galería tanto sur (para los hin-
chas de Iberia) y norte (para los 
hinchas de Colo Colo).  Luego 
aparecen Tribuna Pacífico sur 
con un valor de 10 mil pesos y  

Tribuna Andes Superior (para hin-
chas albos) costará 12 mil pesos.  
Asimismo, Tribuna Pacífico Norte 
tendrá un costo de 15 mil y Tribu-
na Pacífico VIP de 30 mil pesos. 
Respecto a los puntos de venta, 
aseguraron que será en el esta-
dio municipal angelino desde 
el miércoles 16 al viernes 18 de 
agosto de 10 a 18 horas y en 
el estadio Ester Roa Rebolledo 
desde el martes 22 al viernes 
25 de agosto de 10 a 18 horas. 
A partir de éste sábado 12 
comenzará  la venta vía internet 
a través de www.movilticket.cl. 
Desde la dirigencia aseguraron 
que “las primeras 1000 personas 
que retiren su entrada y muestren 
el Ticket del Partido con Colo Colo  
podrán ingresar en forma libera-
da al partido con Unión San Felipe 
el domingo 20 a las 15.30 horas, 
el retiro de su entrada será el día 
sábado 19 de 15.00 a 18.00 horas 
en el estadio municipal”.

ABONADOS DEPORTES 
IBERIA 

En el comunicado, aseguraron 
que “deberán retirar su ticket en  
la oficina de Deportes Iberia Almi-
rante la Torre 566 el día Lunes 14 
de 15.00 a 18.00 horas, la que será 
válida y reemplazará a su carné 
de abonado para esta ocasión. 
Las puertas del recinto se abri-
rán 3 horas antes del inicio del 
partido (17:30 horas), se rea-
lizará control de identidad por 
lo tanto es obligación portar su 
cedula de identidad, de lo con-
trario no podrá ingresar al recinto 
deportivo. A su vez se les solici-
ta llegar con anticipación para 
así no formar aglomeraciones 
a última hora y poder tener un 
ingreso mas expedito en este 
Encuentro Deportivo Familiar. 
Invitamos al público a asistir con 
tranquilidad a disfrutar del espec-
táculo deportivo”.
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EXISTE UN PARQUE QUE CUENTA CON VARIAS MÁQUINAS

San RoSendo: centro neurálgico 
de la historia ferroviaria
En la actualidad, 
existen vestigios 
de instalaciones 
construidas en 1.832, 
1.880 y 1.932, cargadas 
de trayectoria en esta 
materia.

Inmerso dentro de parajes 
que nada tienen que envi-
diarle a otras localidades 
de Biobío se encuentra el 
Parque Ferroviario de San 
Rosendo.

Emplazada a casi 50 kiló-
metros de la capital provincial 
de Biobío, San Rosendo cuenta 
con una tradición marcada por 
el ferrocarril.

Con una mística única, quienes 
visiten la zona se encontrarán con 
la posibilidad de conocer parte 
de lo que fue la historia del país.

Nacido y criado en San Rosen-
do, fue el mismo alcalde de la 
comuna, Rabindranat Acuña, 
quien relató a FinDe de La Tri-
buna la importancia que tuvo el 
ferrocarril en la zona.

“Lo que queda acá del ferro-
carril son vestigios de las instala-
ciones que se hicieron en el 1.832, 
a partir del 1.880 y en 1.932 para 
hacer todas las mantenciones 
de las máquinas a vapor”, relató 
Acuña.

Construido en 1.880, quienes 
visiten la ciudad podrán conocer 
el puente ferroviario que une las 
comunas de San Rosendo y Laja y 
de la casa de máquina, estructura 
edificada en 1.932.

Es precisamente en este último 
lugar donde se realizaban las man-
tenciones de las máquinas a vapor.

Un lugar imperdible en el sec-
tor es lo que, antiguamente, era 
la maestranza de los ferrocarriles 
que albergaba las oficinas de admi-
nistración.

Además, está la gran carbonera; 
una estructura que mide 42 metros 
de alto y que albergaba 2.000 tone-
ladas de carbón. 

Ésta servía para llenar las 
máquinas con este elemento. De 
esta forma, las máquinas salían 
totalmente reparadas y acondicio-
nadas para viajar a ciudades como 
Concepción, Santiago y Temuco.

San Rosendo fue un punto neu-
rálgico. Era en esta misma ciudad 
de Biobío donde se realizaba la 
mantención de los equipos que 
tenían que ver con la conducción 
industrial que se ven en las máqui-
nas a vapor.

En la actualidad, en San Rosen-
do existe un parque ferroviario que 

fue acondicionado por el munici-
pio y que tiene tres monumentos 
históricos.

Los visitantes podrán apreciar 
una máquina a vapor 800 tipo 
montaña; una máquina a vapor 
tipo 700 y un mercante a vapor, 
además de diversos utensilios que 
fueron ocupados en la época del 
ferrocarril.

El acceso a este parque es com-
pletamente gratuito para las per-
sonas que lo visitan. El lugar ofrece 
la posibilidad de encontrarse con 
áreas verdes.

En el sector, además podrán 
encontrarse con una zona que per-
tenece a Ferrocarriles del Estado 
y que se encuentra abierto para 
ser visitado.

Quienes concurran al lugar, 
también pueden conocerlo. La 
idea es que puedan coordinarse 
con la municipalidad para visitas 
guiadas.

En caso de que no fuera así, la 
máxima autoridad comunal instó 
a los visitantes a adoptar el mayor 
de los cuidados y con todos los res-
guardos posibles.

Es que en el lugar existen circui-
tos que son un tanto peligrosos y 
existen edificios que no están bien 
acondicionados.

Para poder gestionar las visitas 
guiadas pueden contactarse con la 
encardada de la Oficina de Turismo 
de la municipalidad de San Rosen-
do, Érica Elgueta.

IMPORTANCIA
DEL FERROCARRIL
EN SAN ROSENDO

En la historia del país, el 
ferrocarril fue tremendamente 

resultar un panorama aún más 
atractivo.

PATROMINIO

En la actualidad, existe un 
proyecto que el municipio está 
patrocinando en conjunto con 
el Servicio Nacional de Turismo 
(Sernatur) y la Intendencia del 
Biobío para poder recuperar este 
patrimonio ferroviario.

“La idea es pedirle a Ferrocarri-
les del Estado que nos entregue 
en usufructo o comodato el espa-
cio para nosotros poder empezar 
a presentar proyectos y así poder 
contar con un museo al aire libre”, 
relató Acuña.

El municipio ha realizado diver-
sas intervenciones en el lugar a 
fin de potenciarlo como lugar 
imperdible de la comuna, como 
el baluarte patrimonial que tiene.

Han conformado una mesa de 

trabajo junto a diferentes esta-
mentos de la región del Biobío 
como el Serviu, Sernatur, la Sub-
dere y el Consejo de la Cultura y 
las Artes, entre otros.

Lo que buscan es generar un 
proyecto que pueda ser presen-
tado a la empresa de Ferrocarri-
les del Estado y que dé cuenta 
de un modelo de un modelo de 
gestión para –a futuro- trabajar 
en el lugar y una serie de inver-
siones que serían lideradas por 
el municipio y financiadas por 
distintos organismos.

“Nuestro objetivo último es 
que la empresa, a través de su 
directorio, nos haga entrega de 
ese territorio para concretar este 
anhelado proyecto que no sola-
mente es para la comuna de San 
Rosendo sino que también sirve 
como un polo de desarrollo en 
lo cultural y patrimonial para la 
región”, puntualizó Acuña.

importante ya que fue el centro 
neurálgico de las mantenciones 
al sur de la ciudad de Santiago, 
de trasbordo entre los ramales 
Concepción hacia el sur.

En el caso de San Rosendo, 
“cobra importancia porque más 
de 1/4 de la comuna está cons-
tituida por las instalaciones que 
tiene Ferrocarriles del Estado”, 
relató Acuña.

El alcalde añadió que gran 
parte del auge económico, cul-
tural y social se debe al paso del 
ferrocarril.

A modo de ejemplo, San 
Rosendo cuenta con tres pobla-
ciones en donde se albergaban 
a todos empleados Ferrocarriles 
y que fueron construidas por 
la misma empresa, en tiempos 
donde se hacía bastante diferen-
cia entre las clases de trabajado-
res, dependiendo del escalafón.

“Estaban los jornales, los 
maquinistas y los que pertene-
cían a la administración. Ellos 
vivían en diferentes poblaciones 
dentro de la ciudad y eso todavía 
está presente dentro de lo que 
es la comuna de San Rosendo”, 
especificó el edil.

Asimismo, aseguró que el auge 
y decaimiento en esta materia 
tiene que ver mucho con cómo 
ha ido evolucionando la empre-
sa de Ferrocarriles dentro de la 
comuna.

Al visitar San Rosendo y el Par-
que Ferrocarril, estará conocien-
do parte de la historia del país, 
transformando el sector no sólo 
en un baluarte de la comuna.

Eso, combinado con hermo-
sos parajes como la confluencia 
de los ríos Biobío y Laja, puede 

RODEADO DE hERMOSOS PARAjES, el Parque Ferroviario es un panorama ideal para disfrutar y aprender de historia.
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ANTUCO
SÁBADO 12/08: “Feria de la 
Montaña”
Este sábado se desarrollará la 
“Feria de la Montaña” en la 
comuna de Antuco.
Se trata de una tradicional fiesta 
costumbrista que se retomará 
luego de 4 años de receso. 
Los visitantes podrán disfrutar de 
comidas típicas como estofados 
y cazuelas de pava. Además, 
encontrarán stands de artesanía 
y actividades al aire libre como 
canopy y trekking.  
La iniciativa contempla un bingo 
cuyo valor es de $1.500.- el cartón, 
pensada en todos aquellos que 
deseen probar suerte. 
La cita es a contar de las 10:00 de la 
mañana en la Junta de Vecinos del 
sector de Abanico y la entrada es 
completamente gratuita.
Sin embargo, la inauguración oficial 
se llevará a cabo a las 13:00 horas y 
será encabezada por el alcalde de 
Antuco, Miguel Abuter.
Esta versión contará con un 
ingrediente especial, brindando 
un reconocimiento a los vecinos 
que trabajan en el norte. Se trata 
de la conmemoración del “Día del 
Minero”, en donde se premiará a 
antiguos y destacados faeneros 
originarios de Abanico.

LAJA
SÁBADO 12/08: DÍA DEL NIÑO
Este sábado se festejará una de 
las fechas más importantes para 
los pequeños de la casa: el Día del 
Niño.
Para celebrarlo, la municipalidad 
de Laja preparó un evento lleno de 
sorpresas para ellos.
La iniciativa invita a todos los niños 
de la comuna a disfrutar de juegos 
inflables, globoflexia, pintacaritas 
y muchas sorpresas.
La cita es a contar de las 15:00 
horas en el Polideportivo municipal 
de la comuna del papel.

QUILLECO
DOMINGO 13/08: RAID CICLO 
RURAL EN BIOBÍO
La municipalidad de Quilleco, en 
conjunto con el Club Deportivo 
Santa María de Los Ángeles, ha 
organizado la etapa N°13 del “Raid 
ciclo rural en la provincia de Biobío 
2017”.
Se trata de un evento que reúne a 
ciclistas de las distintas comunas 

agendaSemanal

de la zona y que se realizará este 
domingo a contar de las 9:00 de la 
mañana.
La partida será a las 11:00 horas en 
la plaza de armas de Quilleco para 
continuar por el camino a Cañicura, 
llegando al puente ubicado en 
el Salto del Perro y retornar 
nuevamente a la plaza de armas 
donde se encuentra la meta.
La competencia estará dividida en 
12 categorías, las que se dividen en 
grupos por edades que van desde 
los 10 años hasta los 55 y más.
En el caso de los más pequeños de 
la competencia, se considerará una 
distancia especial de 5 kilómetros.
La invitación es a que toda la 
comunidad participe en este 
evento, el que ofrecerá la posibilidad 
de realizar ejercicio al aire libre, 
compartir con ciclistas de otras 
localidades y disfrutar del paisaje 
precordillerano.
Las inscripciones se realizan el día 
de la competencia entre 9:00 y las 
11:00 horas, en la plaza de armas 
de la comuna. La jornada contará 
con el resguardo de Carabineros y 
el apoyo del Departamento de Salud 
de Quilleco.

DOMINGO 13/08: DÍA DEL NIÑO
A contar de las 15:00 horas de 

este domingo, la municipalidad de 
Quilleco celebrará el Día del Niño.
La jornada se realizará en el gimnasio 
de la comuna y contará con un show 
dedicado especialmente a los más 
pequeños de la casa.
Los asistentes podrán disfrutar de 
juegos inflables, muro de escalada, 
concursos, sorpresas y más. 
El municipio ha dispuesto locomoción 
para que ningún niño se quede sin 
disfrutar de esta jornada.
A las 14:00 horas habrá un bus que 
pasará por las localidades de El 
Hualle Sede JJVV; Las Canteras (Liceo 
Isabel Riquelme) y San Lorencito en 
dirección al gimnasio.
A las 14:00 horas también saldrá un 
bus que pasará por villa Las Flores y la 
plaza de Villa Mercedes en dirección 
al establecimiento deportivo.

TUCAPEL
SÁBADO 12/08: BINGO EN VILLA 
LOS RASTROJOS
La directiva de la Agrupación de 
Agricultores de Frutillas de villa los 
Rastrojos invita a la comunidad a una 
entretenida iniciativa.
Se trata de un bingo que está 
programado para este sábado 12 de 
agosto, a contar de las 19:00 horas 
en la sede del sector.
Por tan sólo $1.000.- el cartón, los 
asistentes podrán la posibilidad de 
ganarse uno de los muchos premios 
dispuestos para esta jornada.
Un chancho, un pavo, un par de 
zapatillas, 5 litros de detergente y 
una caja de loza son parte de los 
premios a disputar.
Los asistentes, además, podrán 
disfrutar de papas fritas, navegado 
y sopaipillas con pebre.

SÁBADO 12/08: BINGO BAILABLE 
EN LAS LOMAS DE TUCAPEL
Para este sábado 12, la directiva de la 
Junta de Vecinos Las Lomas organizó 
un bingo bailable.
La cita es a contar de las 21:00 horas 
en la sede de Las Lomas y entre 
los premios habrá un chancho, 25 
kilos de harina, un pavo, dinero en 
efectivo, 200 astillas y muchos más.
La invitación es para que todos los 

vecinos de la comuna se acerquen a 
disfrutar de este bingo bailable por 
tan sólo $2.000.- el cartón.
Los asistentes podrán comprar y 
disfrutar de ricas sopaipillas, papas 
fritas y navegado.

LOS ÁNGELES
SÁBADO 12/08: PEÑA FOLCLÓRICA
Para quienes gustan disfrutar de las 
tradiciones chilenas, este panorama 
les podría interesar.
Es que para este sábado está 
programada una gran peña 
folclórica en el centro de eventos 
Cumbre, donde podrán disfrutar de 
la presentación de varios conjuntos 
invitados: Entremares, Alborada y 
Anturrayen, entre otros.
La cita es a contar de las 22:00 horas 
y la entrada tiene un valor de $3.500, 
donde podrá disfrutar además de un 
grato ambiente familiar.
 
SÁBADO 12 Y DOMINGO 13/08: Día 
del Niño
Este fin de semana, la municipalidad 
de Los Ángeles conmemorará el Día 
del Niño, invitándolos a disfrutar de 
dos entretenidas jornadas.
La cita es en el Polideportivo de Los 
Ángeles, donde instalarán un gran 
carrusel con juegos  mecánicos y un 
show infantil de primer nivel.
Ambas jornadas comienzan a las 
11:00 de la mañana y se extenderán 
hasta las 20:00 horas y la entrada es 
completamente gratuita.

DEL SÁBADO 12/08 AL 15/08: 
FESTIVAL DEL CURANTO
A contar del sábado 12 y hasta el 15 
de agosto se realizará el 1° Festival 
del Curanto y Fiesta de la Cerveza en 
la comuna de Los Ángeles.
Durante cuatro días, los asistentes 
podrán participar de una fiesta 
típica chilota, con el más tradicional 
curanto en hoyo.
Así es como podrán degustar de 
gastronomía chilota, cordero al 
palo, comidas típicas. Además, de 
un show en vivo.
La cita es en el Espacio Mediterráneo, 
emplazado a la altura del kilómetro 8 
del camino al Aeropuerto.

Como es tradicional, FinDe de La Tribuna recopiló las mejores 
actividades de la semana a realizarse en la provincia de Biobío

LOS ASISTENTES al Festival del Curanto podrán disfrutar de un tradicional cordero al palo.
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INMACULADA TAPIA
EfE rEportajEs

La basura electrónica ni es limpia ni siempre es 
pequeña. ¿Qué hacer con los electrodomésticos 
cuando se estropean? ¿Dónde tiramos el móvil 
cuando ya no nos comunica con nadie? ¿A quién 
le damos el ordenador? ¿Quién se lleva las 
lámparas y las bombillas?

La tecnología se cuela en nues-
tras vidas con total naturalidad. 
Cuando se nos estropea el móvil 
estamos perdidos; si el cajero no 
admite nuestra tarjeta creemos 
que está a punto de sobrevenir 
un cataclismo; las cámaras digita-

les sustituyen a las analógicas, que quedan 
aparcadas en un cajón; los ordenadores y las 

impresoras quedan obsoletas en cuestión 
de meses... Es evidente que la electrónica 
también genera basura, esa es la cara menos 
amable de la tecnología, y la que nos oca-
siona más perjuicios.  

En la conferencia MacWorld que se 
celebró en San Francisco (Estados Unidos) 
mientras los numerosos seguidores de Apple 
hacían cola para adquirir uno de los minús-
culos ordenadores que acaban de ingresar 
en la familia más “in” de la tecnología, los 
grupos de defensa del medio ambiente 
protestaban a las puertas de la conferencia 
para llamar la atención sobre que también 

ECOSISTEMA

Residuos incómodos, 
¿a dónde enviamos los desechos?

la manzana está podrida en lo que respecta 
al reciclado de sus productos. 

En la conferencia bianual de Apple de 
2005 se puso de manifiesto que los mate-
riales tóxicos presentes en los productos 
informáticos no se reciclan, dañan a los tra-
bajadores que los manipulan y contaminan 
el medio ambiente. 

RESIDUOS DAÑINOS

En 1989 Naciones Unidas firmó un tra-
tado por el que se quería limitar el daño 
causado por los residuos electrónicos. A él se 
han suscrito todos los países desarrollados 
excepto Estados Unidos. El Gobierno de este 
país lleva años tratando de desarrollar un 
plan junto con la industria, pero el reciclaje 
de estos productos es caro y las empresas 
todavía no se han puesto de acuerdo sobre 
cómo llevarlo a cabo, si transferir parte del 
coste a los consumidores o cargar de entrada 
un sobreprecio por este concepto. 

La Unión Europea ha prohibido que los 
productos electrónicos que se vendan a par-
tir de 2006 contengan determinadas toxinas. 

Según se conoce, una gran parte de las 
empresas envían sus desperdicios a países 
como la India o China, donde de ellos se 
obtiene el plomo, oro y otros metales valio-
sos, un proceso en el que los componentes 
tóxicos como el cadmio o el mercurio que 
contienen los aparatos van a parar al agua 
y al aire. 

El grupo ecologista Greenpeace ha acu-
sado a la empresa Hewlett Packard (HP) y 
a otras multinacionales de contaminar con 
sus desechos electrónicos en China. “Las 
compañías electrónicas como HP generan un 
nuevo tipo de desechos tóxicos cuyas reper-
cusiones son globales. Unas 4.000 toneladas 
de productos electrónicos tóxicos se aban-
donan cada hora”, señala Greenpeace. “Si 
no empiezan a fabricar productos ‘verdes’ 
y se hacen cargo de sus desechos, China se 
convertirá en el mayor basurero tóxico del 
mundo”.  

Teléfonos móviles, ordenadores y otros 
productos electrónicos contienen hasta un 
30 por ciento de compuestos ignífugos a 
base de bromo que, según Greenpeace, es 
neurotóxico al producir disfunciones en la 

En la confErEncia bianual dE applE de 2005 se puso de manifiesto que los materiales tóxicos presentes en los productos informáticos no se reciclan, dañan a los trabajadores que los 
manipulan y contaminan el medio ambiente.

Teléfonos móviles, ordenadores y otros productos electrónicos 
contienen hasta un 30 por ciento de compuestos ignífugos.

No sólo los productos electrónicos tienen problemas con el 
reciclado, los eléctricos le siguen a la zaga. EEUU desecha cada año dos millones de toneladas de productos electrónicos.

Multinacionales como Samsung, Nokia, Sony y Sony Ericsson dejaron de usar BFR y plástico 
PVC en algunos de sus productos tras la campaña iniciada por Greenpeace.

El grupo ecologista Greenpeace ha acusado a la empresa Hewlett Packard (HP) y a otras multinacionales de contaminar con 
sus desechos electrónicos en China.

memoria, en la glándula tiroides y en los sis-
temas hormonales tras una larga exposición. 
Unas 1.000 toneladas de este compuesto 
fueron necesarias para fabricar los 674 millo-
nes de teléfonos móviles manufacturados 
en el mundo en 2004. 

Multinacionales como Samsung, Nokia, 
Sony y Sony Ericsson dejaron de usar BFR y 
plástico PVC en algunos de sus productos 
tras la campaña iniciada por Greenpeace 
hace dos años en China, “pero HP, Apple, 
Dell, Fujitsu-Siemens, IBM, LG, Motorola, 
Panasonic y Toshiba no se han comprome-
tido hasta la fecha”.

EE. UU. desecha cada año dos millones 
de toneladas de estos productos, entre ellas 
cincuenta millones de ordenadores y 130 
millones de celulares. Si seguimos a este 
ritmo, en el 2010 el país descartará cua-
trocientos millones de aparatos, según la 
Asociación Internacional de Reciclaje Elec-
trónico. 

ELÉCTRICAS CONECTADAS

No sólo los productos electrónicos tienen 

problemas con el reciclado, los eléctricos le 
siguen a la zaga. Ambilamp es la asociación 
que han creado los fabricantes de bombillas 
General Electric, Osram, Philips y Silvana 
con el objetivo de cumplir sus obligaciones 
sobre aparatos eléctricos y electrónicos y la 
gestión de sus residuos.

Según los fabricantes, el precio de reciclar 
una bombilla supondrá un coste adicional 
entre un 10% y un 60% del producto. Este 
aumento en el coste tiene como objetivo 
financiar la gestión de los residuos históri-
cos, es decir, todas aquellas vendidas antes 
del 13 de agosto de 2005.

En algunos puntos de Europa ha comen-
zado una campaña piloto de recogida selec-
tiva de residuos de iluminación, que apor-
tará datos reales para organizar la recogida 
selectiva de estos materiales en la Unión 
Europea. 

Los residuos que podrán depositar las 
empresas son bombillas, halógenos, fluores-
centes, lámparas de descarga, lámparas de 
bajo consumo, luminarias interiores y exte-
riores, cebadores o reactancias, entre otros 
materiales relacionados con la iluminación.
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EFE / REPORTAJES

La red social líder presenta su nuevo proyecto, 
“Facebook Watch”, enfocado a los servicios de 
vídeo, ¿será la competencia directa de Youtube?

COMUNICACIÓN

Facebook da el salto a la televisión digital

En plena revolución digital, con cada 
vez más opciones disponibles en 
materia de redes sociales, Facebook 
sigue siendo la preferida. Y aunque 
controlen también la mensajería 

con “Facebook Messenger” y WhatsApp, y 
la fotografía con Instagram, el vídeo es un 
territorio del que quieren adueñarse.

Su creador, Mark Zuckerberg (33), mani-
festó en una conferencia a principios de año 
su intención de que “la gente piense en 
Facebook para contenido de vídeo intere-
sante y relevante, tanto el de creadores pro-
fesionales como el de sus amigos”. Ahora, 
con “Facebook Watch” en marcha, parece 
dispuesto a cumplir esa voluntad.

LÍDER INDISCUTIBLE

Según estadísticas ofrecidas por la pro-
pia plataforma, cuenta con más de 2.000 
millones de usuarios activos mensualmente. 
1.320 de ellos la usan diariamente, durante 
una media de 20 minutos, generando, según 
la página especializada “wersm.com” (We 
Are Social Media), más de 4 millones de 
“likes” por segundo y unos 250 millones de 
publicaciones al día.

La joya de la corona de Zuckerberg, que 
vio la luz en 2004 en los Estados Unidos y 
empezó siendo una red de contactos univer-
sitaria para convertirse en el gigante mun-
dial que hoy constituye, tiene una plantilla 
de 20.658 empleados.

El informe “digital in 2017”, 
realizado por “We Are 
Social 2017” y “Hootsui-
te”, ofrece más datos 
significativos: en una 
era en la que la porta-
bilidad domina, el 80% 
de usuarios acceden a 
Facebook desde sus 
teléfonos inteligentes.

Aunque su fama le lle-
gase como red social de 
uso personal, hoy por hoy 
es también una fuente de 
noticias para el 47% de 
usuarios, según 

el 5º Informe Anual de Medios Digitales 
“Digital News Report”, elaborado en 2017 
por el Instituto Reuters para el Estudio del 
Periodismo (RISJ) en colaboración con Uni-
versidad de Oxford.

La expansión al uso profesional está hoy 
completamente normalizada pues, ya en 
2015, 50 millones de empresas utilizaban 
una página de Facebook, de acuerdo con lo 
publicado por la revista “Forbes”.

En abril de 2015, Facebook informó de 
que se veían 8.000 millones de vídeos a 
diario a través de su plataforma. En 2016, 
Zuckerberg anunció que la red social acu-
mulaba un consumo diario de 100 millones 
de horas en vídeo.

A comienzos de año, en la conferencia en 
la que Mark presentó en Estados Unidos los 
planes futuros de Facebook, dejó claro cuál 
era su prioridad: “seguiremos colocando el 
vídeo primero en toda nuestra familia de 
aplicaciones, y facilitando a la gente captu-
rar y compartir vídeos de nuevas maneras”.

Así, el hacedor de la red social más 
importante del mundo, aseguró que esta-
ban “buscando formas de hacer crecer el 
ecosistema de contenido de vídeo en Face-
book”.

REVOLUCIÓN EN FORMA DE VÍDEO

Durante los últimos meses, diversos 
medios de comunicación han informado 
sobre la posibilidad de que “la televisión 
de Facebook” viera la luz este verano. Ante 
esto, el vicepresidente de Medios de Difu-
sión de la compañía, Nick Grudin, comentó 

oficialmente que el objetivo era “hacer 
de Facebook un lugar donde reunir 

a la gente en torno al vídeo”.
Para ello, aseguró que estaban 

“apoyando a un pequeño grupo 
de socios para experimentar 
con los distintos tipos de espec-
táculo posibles” y “financiando 
programas, para con el tiempo 

ayudar a los creadores a través 
de repartos de ingreso tipo ‘Ad 
Breaker’”.

Ahora, ese proyecto asoma 
a la luz con nombre definitivo: 

“Facebook Watch”. El director del 
producto,  Daniel D a n k e r, 

lo anunció en un reciente comunicado de 
prensa: “Estamos introduciendo ‘Watch’, 
una nueva sección para ‘shows’ integrada 
en Facebook”, dijo.

Denker explicó que se trata de “una 
plataforma para que todos los creadores y 
editores encuentren su audiencia” y añadió 
que “estamos muy contentos de ver cómo 
creadores y editores usan programas para 
conectarse con sus fans y su comunidad”.

Algunas de las características de “Watch”, 
siempre según Danker, serán la portabilidad 
(podrá accederse desde distintos dispositi-
vos, desde móviles y tabletas hasta ordena-
dores e incluso aplicaciones de televisión), 
una lista de seguimientos (“Watchlist”) para 
estar al día con los episodios de cada pro-
grama, y un apartado de destacados para 
enterarse de lo más visto.

“Pensamos que Watch será el hogar de 
una amplia gama de espectáculos, desde 
la realidad a la comedia, pasando por los 
deportes en vivo”, comentó Danker, y puso 
como ejemplo “‘Returning the Favour’, una 
serie organizada por Mike Rowe, donde 
encuentra a personas llevando a cabo obras 

extraordinarias para la comunidad, lo cuen-
ta al mundo, y hace a su vez algo grande 
por ellos”.

Otros espectáculos que Denker desveló 
que pueden tener su espacio en “Facebook 
Watch” son “Tastemade’s Kitchen Little”, un 
programa de cocina infantil; la Liga Mayor 
de Béisbol, que ya retransmite un vídeo 
semanal por esta red social; el programa 
diario con el que “Nas Daily” hace vídeos 
junto a sus fans, o los episodios con los que 
Gabby Bernstein, del diario New York Times, 
conecta con sus seguidores.

¿La única pega? De momento, habrá 
que esperar para disfrutar de esta nueva 
plataforma más allá de los Estados Unidos: 
“vamos a presentar a ‘Watch’ a un grupo 
limitado de personas en los Estados Unidos, 
aunque planeamos llevar la experiencia a 
más gente muy pronto”, aseguró Denker.

Todavía está por ver si Facebook logrará, 
por fin, quitarle a Youtube (de la compa-
ñía rival, Google), la corona del mundo en 
vídeo. De momento, “Facebook Watch”  
ya es una realidad.

Facebook Watch es una plataforma para que todos los creadores y editores encuentren su 
audiencia, dice su director, Daniel Danker. Foto: Facebook.

El hecho de que un 80% de los usuarios de Facebook accedan desde sus smartphones a la red 
social, ha sido tenido en cuenta para adaptar Facebook Watch a los móviles. Foto: Facebook.
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Pedro se puso a caminar 
sobre las aguas

Mt 14,22-33

El Evangelio de este Domingo XIX del tiempo ordinario nos relata 
el episodio en que Jesús viene hacia sus discípulos, que estaban en 
la barca en medio del lago, caminando sobre el agua. Para caminar 
sobre el agua él tiene que tener poder para suspender las leyes de la 
naturaleza, porque el cuerpo humano tiene, en comparación con el 
agua, una densidad que lo mantiene casi completamente hundido 
en ella. Nadie puede suspender las leyes de la naturaleza, excepto 
quien las ha dictado, Dios. El episodio es, entonces, una revelación 
de la identidad de Jesús.

 El episodio anterior a éste es el milagro de la multiplicación 
de los cinco panes y dos peces con los cuales Jesús dio de comer 
en el desierto hasta saciarse a una multitud de cinco mil hombres, 
sin contar mujeres y niños (No lo leímos porque el domingo pasado 
se celebraba la fiesta de la Transfiguración del Señor y se leyó el 
Evangelio que nos relata ese hecho, que se encuentra más adelante, 
en el capítulo XVII de Mateo). El Evangelio no nos refiere la reacción 
de la multitud ante la multiplicación de los panes. Nos refiere, en 
cambio, lo que hizo Jesús: «Luego hizo que los discípulos subieran 
a la barca y lo precedieran a la otra orilla, mientras él despedía a la 
multitud. Después de despedir a la multitud subió el monte a solas 
para orar. Al atardecer estaba allí solo».

 En el Evangelio según San Mateo, dos veces atraviesan los 
discípulos ese lago en la barca. La primera vez va Jesús con ellos, 
pero durmiendo. Esta vez, que es la segunda, van ellos solos. En 
esa primera ocasión (Mt 8,23-27) «se levantó en el mar una tem-
pestad tan grande que la barca quedaba tapada por las olas; pero 
Jesús estaba durmiendo». Los discípulos lo despiertan diciéndole: 
«¡Señor, sálvanos, que perecemos!». Jesús les reprocha el miedo 
que sienten y lo atribuye a su falta de fe: «¿Por qué tienen miedo, 
hombres de poca fe?». Entonces, Jesús increpó al viento y al mar y 
sobrevino una gran bonanza. El Evangelio refiere la reacción de los 
discípulos: «Aquellos hombres, maravillados, decían: “¿Quién es 
éste, a quien hasta los vientos y el mar obedecen?”». La pregunta 
tiene una respuesta obvia; pero queda tácita.

 En el episodio de este domingo, como decíamos, los dis-
cípulos atraviesan en la barca solos. Pero el viento es tan adverso, 
que no logran llegar a la orilla: «La barca se hallaba ya distante de 
la tierra muchos estadios (un estadio = 180 m. aprox.), zarandeada 
por las olas, pues el viento era contrario». Van los discípulos solos; 
pero Jesús no deja de velar por ellos, aunque tengan que espe-
rar: «A la cuarta vigilia de la noche (de 3 a 6 AM) vino Jesús hacia 
ellos, caminando sobre el mar». La visión es tan impresionante, 
que a ninguno de los discípulos se le ocurre que pueda ser Jesús: 
«Viéndolo caminar sobre el mar, se turbaron y decían: “Es un fan-

tasma”, y por el temor se pusieron a gritar». Jesús no los deja en 
ese error y les dice: «¡Ánimo, yo soy! No teman». Lo normal es que 
les hubiera dicho: «Soy Jesús». Con la expresión: «Yo soy», que es 
el Nombre con el cual Dios se reveló a Moisés, Jesús quiere indicar 
que su identidad no se agota en su humanidad; a él corresponde el 
nombre: «Yo soy». Pedro capta la idea y por eso confía en su poder: 
«Señor, si tú eres, mándame ir donde ti sobre las aguas». Habría 
sido una petición absurda, si no hubiera confiado en que Jesús 
puede conceder eso. La respuesta de Jesús lo confirma: «Ven»; y 
también lo que sigue: «Bajó Pedro de la barca y se puso a caminar 
sobre las aguas, yendo hacia Jesús». La fe logra esto. La fe pone el 
poder de Dios al servicio del hombre, como responde a menudo 
Jesús, cuando obra un milagro: «Que te suceda como has creído» 
(Mt 8,13; 9,22; 9,29). A Pedro le sucedió como había creído...hasta 
que su fe comenzó a vacilar.

 «Viendo Pedro la violencia del viento, temió y, como comen-
zara a hundirse, gritó: “¡Señor, sálvame!”». También este grito es 
un acto de fe, que tiene su efecto. Ahora confía en que Jesús puede 
salvarlo. Y así ocurre: «Jesús, tendiendo la mano, lo agarró y le dice: 
“Hombre de poca fe, ¿por qué dudaste?”». Subieron a la barca y 
el viento cesó. Pedro es el único apóstol que se asemeja a Jesús 
en caminar sobre el agua. Pero él no lo hace con su propio poder; 
lo hace con el poder de Jesús y por su fe en él. Es también el único 
que siente el apretón de la mano de Jesús que lo salva, cuando su 
fe vacila.

 Si en la primera travesía la respuesta sobre la identidad de 
Jesús había quedado tácita, aquí es explícita: «Los que estaban en 
la barca se postraron ante él diciendo: “Verdaderamente, tú eres 
Hijo de Dios”». Hasta aquí, Jesús había declarado que Dios era su 
Padre. Pero ellos no habían comprendido el sentido de sus palabras. 
Pensaban que lo decía en el mismo sentido en que a menudo lo 
refiere a ellos: «Tu Padre que ve en lo secreto te recompensará... 
Cuando oren digan: “Padre nuestro...”... sabe el Padre de ustedes 
del cielo que tienen necesidad de todo eso...», etc. Respecto de sí 
mismo, Jesús lo dice en esto otro sentido: «Yo te bendigo, Padre, 
Señor del cielo y de la tierra... Sí, Padre, pues tal ha sido tu beneplá-
cito. Todo me ha sido entregado por mi Padre, y nadie conoce bien 
al Hijo sino el Padre, ni al Padre le conoce bien nadie  sino el Hijo, 
y aquel a quien el Hijo se lo quiera revelar» (Mt 11,25-27). Ahora 
los discípulos comprenden en qué sentido llama Jesús a Dios «mi 
Padre» y creen en su palabra: «Todo me ha sido entregado por mi 
Padre», incluida la naturaleza divina. Así como Pedro caminó sobre 
el agua a semejanza de Jesús, pero con el poder de Jesús y su fe 
en él, así nosotros nos asemejamos a él en su condición de Hijo de 
Dios, pero por nuestra incorporación a él y nuestra fe en él.

+ Felipe Bacarreza Rodríguez
Obispo de Santa María de Los Ángeles
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Más información en Colo – Colo 464 Los Ángeles / teléfono 43 2311040

Hospital Los Ángeles                                                       2336000
Ambulancia (SAMU)                                                                 131
Cruz  Roja                                                                          2314057
Hospital (Mesa central)                                                 2336000
Clínica Los Andes                                                             2210256
Clínica Adventista                                                           2524300
Fonasa                                                                                 2332113
Bomberos                                                                                    132
Investigaciones                                                                          134
Carabineros                                                                                133
Carabineros (Fono Drogas)                                                     135
Prefectura Bío Bío Nº 20                                                 243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                                          2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                                            2242024 
Subcomisaría Paillihue                                                    2243051
Tenencia Centenario                                                       2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez               2243049
Retén El Álamo                                                                 2243058
Retén San Carlos                                                              2243059
Retén Santa Fe                                                                 2243045
2da. Comisaría Mulchén                                                2243061
Retén Quilaco                                                                   2243080
Retén Rucalhue                                                                2243082
Retén Loncopangue                                                        2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                                           2243084
Tenencia Negrete                                                            2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                                       2243106
Tenencia Antuco (F)                                                         2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                                                2243139
Retén Villucura                                                                 2243125
Retén Quilleco                                                                  2243129
Retén Canteras                                                                 2243137
Retén Tucapel                                                                   2243133
Retén Polcura                                                                    2243136
Retén Trupán                                                                     2243135
5ta. Comisaría Yumbel                                                    2243142
Subcomisaría Cabrero                                                    2243168
Subcomisaría Laja                                                            2243178
Retén Monte Águila                                                        2243176
Retén Salto del Laja                                                        2243044
Retén Tomeco                                                                  2243175
Retén Río Claro                                                                 2243164
Retén San Rosendo                                                         2243162
Retén Rere                                                                         2243165
Cementerio Parque del Sur                                           2315152
Cementerio Parque Santa María                                 2315152
CGE Distribución S.A.                                            600-7777777
Abastible                                                                             2313147
Enagas                                                                                 2322498
Essbío                                                                                  2321151
Fono Sida (N° nacional)                                           800-202120
Fono Sida (N° local)                                                         2320099

Teléfonos de Emergencia

Guía de Utilidad Pública

2 533207

Pollonas y Braseros

Cenas y Eventos
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable

Reservas al fono 43-2320058

Colo Colo 235  Los Ángeles

Distribuidora de huevos
LOS PRODUCTORES

Distribuidora de Huevos y Alimentos para Mascotas. 
Amplia variedad en: Alimento para Perros, Gatos, 
Cerdos, Vacas, Terneros, Conejos y Aves. 

Lunes a Sábado 09:00 a 14:00 hrs. / 16:00 a 20:00 hrs

(43) 234 6020 • 992296015 • 994166098
 Vicuña Mackenna #302 esquina O’Higgins

losproductoresltda@gmail.com



vista a la orden del Tribu-
nal. La escritura definitiva 
de compraventa deberá 
extenderse dentro del 
plazo de 30 días hábiles, 
contados  desde la fe-
cha del remate. Bases y 
demás antecedentes en 
secretaría del Tribunal. 
(25471)

T a l o n a r i o 
cheques roba-
dos: Nº 6094067 al 
6094083 CTA. CTE. Nº 
0202812138, Banco Itaú 
Oficina Los Ángeles. 
Queda nulo  y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (25486)

cheque exTravia-
do: Nº 10938 CTA. CTE. 
Nº 0109692-01-8, Banco 
Chile Oficina Santiago. 
Queda nulo  y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (25492)

ciTaciÓn: Asociación 
Pensionados Ex S.S.S., 
cita asamblea gener-
al, segunda citación 
16.08.2017 09-17 hrs. 
Lugar Rubén Darío 501 
Nacimiento. Elección Di-
rectorio. Comisión reviso-
ra cuenta. El Directorio. 
(25482) 

reMaTe: EXTRACTO. 
JUZGADO de Letras y 
Garantía de Mulchén. 
Juicio “Burgos y otra/ 
Inmobiliaria Cumbres 
Ltda.” Rit C-37-2014, 
audiencia 3º remate 
propiedad raíz de la 
Inmobiliaria Cumbres 
Ltda., consistente en 
inmueble urbano ubica-
do en comuna Mulchén, 
Lote A guión Dos, de 
aquellos en que se subdi-
vidió el inmueble primiti-
vo denominado El Álamo, 
ubicado en Calle Andrés 
Bello N° 600, superficie 
de 52.488,35 m2, inscrita 
a fojas 1828, N° 894 del 
Registro de Propiedad 
del año 2012 del Conser-
vador de Bienes Raíces 
de Mulchén, Rol avalúo 
600-126 de Mulchén, 
para el día 25 de agosto 
2017, 11.00 horas, re-
cinto Tribunal. Mínimo 
posturas $188.103.310.- 
Postores comparecer 
con boleta a la orden del 
Tribunal, o consignación 
en la cuenta corrien-
te del Juzgado o vale  
a la vista o dinero en 
efectivo por el 10%. 
Demás exigencias en 
bases para remate y 
sus modif icaciones.  
Ministro de Fe. (25491)

exTracTo: Causa 
rol V 25-2017 Primer 
Juzgado de Letras Los 
Ángeles, de acuerdo 
artículos 957 del Código 
Civil y 878 del Código 
de Procedimiento Civil, 
concedió posesión efec-
tiva, herencia testada 
quedada al fallecimiento 
de doña Teresa Rivera 
Rut 1.067.595-2 a doña 
Orfilia Rosa Rozas Oliva 
Rut 6.544.406-2 como 
única y universal hered-
era de todos sus bienes. 
Secretario. (25481)

exTracTo: Segun-
do Juzgado Letras Los 
Ángeles, causa rol V- 
240-2016, resolución 18 
mayo 2.017, rectificada 
8 junio 2.017; concedió 
posesión efectiva her-
encia testada TRÁNSI-
TO TOMÁS CÓRDOVA 
CALPÁN a sobrina  LAU-
RA  FABIOLA   CÓRDOVA  
CÓRDOVA. Secretaria. 
(25480)

exTracTo REMATE 
Segundo Juzgado de 
Letras de Los Ángeles, en 
la Secretaría del Tribunal, 
Valdivia 123, 2o piso, Los 
Ángeles, en autos ejecu-
tivos, caratulados “SER-
VICIOS FORESTALES 
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Avisos económicos Sábado 12 de agosto

Clasificados

Varios95Empleos
Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2Empleos

Buscan50.2

Empleos
Buscan50.2

Más información
en: Colo Colo 464

Los Ángeles
Teléfono  43 2311040

Guía profesional

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

Para que todos te vean,
Publica con la tribuna

Arriendo casa interior 
Edison 169 población 
Endesa.  982218716

Pieza independiente, 
Galilea $110.000.- 

$80.000.-  954336671 - 
986219022

Propiedades20.120.1
se ofrece señora  
para trabajar como aseso-
ra de hogar de lunes a vier-
nes, puertas adentro o afue-
ra, tres veces por semana.  
 965930912

se ofrece jornal  
ayudante cocina, junior.  
 977383445

se ofrece maestro  
en cerámica, porcelanato, pie-
dra laja, piedra pizarra, piso 
flotante.  993706305

se ofrece nochero  
rondín o junior con experien-
cia y disponibilidad inmediata.  
 975951115 

se ofrece señora  
para trabajar en casa particular 
de lunes a viernes por medio 
día.  997717424

se ofrece señora  
para trabajar como aseso-
ra de hogar o cuidadora 
de niños, preferentemen-
te en horario de mañana.  
 984220422 – 976402300

vendo comedor de made-
ra 4 sillas muy buen estado 
$140.000.- al latorre 840 los 
ángeles.  990780075 

vendo play station 3  
Sony con 3 juegos. $110.000.-  
 985075299 

se vende bicicleta 
para ejercicios $50.000- Vendo 
puertas de interior $15.000 c/u. 
 983189642

vendo computador olidata  
Intel pentium 4 2.26 Ghz, 
memoria 1Gb, disco duro 
80 Gb, monitor 17. $45.000.   
 954010537 

Vendo puerta color  
blanco interior medidas 1.97 
x 84 con chapa y ojo má-
gico instalados. $24.000  
 996653815

se venden pavos  
y pavas $ 20.000 c/u  
 989328312

vendo tejas coloniales  
planas $100 c/u aprox. 700 uni-
dades  999213956

se venden cachorros  
fox terrier, vacunados y 
desparasitados. Nacidos 
el 11/04/17 a $40.000 c/u.  
 988898515 

se vende Astillas  
de pino seco $100 c/u.  
 986159055 - 971970804 

se vende marquesa  
de 1.1/2 plaza. Valor $25.000  
 946943829 

se vende guitarra  
Eléctrica Jackson, Profesio-
nal, en $200.000, sin uso. 
Precio referencia $390.000.  
 994137690 

se vende acordeón  
en muy buen estado,  
 972472004 

se ofrece señora  
para trabajar como asesora de 
hogar dentro o fuera de la ciu-
dad.  962318865

se ofrece señorita  
para cuidados de adulto mayor, 
amplia experiencia, a domicilio.  
 96718029 – 976007828

se ofrece señorita  
responsable para cuidado de 
enfermos y adulto mayor.  
990421601

se ofrece señora  
para trabajar haciendo aseo, 
planchado, o cuidado de ni-
ños, o ayudante de cocina. 
disponibilidad inmediata.  
 979033474 

se ofrece señorita  
para trabajar en el área 
de secretaria administra-
tiva, cajera o vendedora.  
 962764864

se ofrece señorita  
para trabajar como cuida-
dora de niño, aseo, garzo-
na, o cajera con experien-
cia y recomendaciones.  
 987459723

Se ofrece chofer 
profesional para trabajar 

dentro de la región.  
 +56965709802

se ofrece matrimonio  
joven para trabajar, cuidar pro-
piedad o empresa en los ánge-
les, disponibilidad inmediata. 
 940192416 - 954792310

se ofrece matrimonio  
de mulchén para cuidar parce-
la o campo.  965251821

se ofrece ingeniero  
en administración con ex-
periencia.  954604725 - 
958197557

E INDUSTRIALES LIM-
ITADA con MÉNDEZ”, 
Rol N° C-2108-2014, 
el día 1 de Septiembre 
2017, a las 10.00 horas, 
se procederá a rematar 
inmueble correspondi-
ente al Lote F, del plano 
de subdivisión del plano 
rústico denominado Bal-
neario Huaqui, ubicado 
en esta comuna, que 
tiene una superficie de 
siete mil cuatrocientos 
metros cuadrados y con 
los siguientes deslindes: 
NORTE: Lote G. SUR: 
Lote E. ORIENTE: Co-
operativa Biocop Limit-
ada; y PONIENTE: Río 
Huaqui.- El dominio del 
inmueble figura inscrito 
a nombre de la deman-
dada a fojas 2745, bajo 
el N° 2011, del Registro 
de Propiedad correspon-
diente al año 2014, del 
Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles. 
Rol de avalúo numero 
bajo el N° 1502-448 de 
la comuna de Los Ánge-
les-Mínimo posturas $ 
7.012.414 Precio del 
remate deberá pagarse 
dentro de los tres días 
hábiles siguientes a la 
fecha de la subasta. Todo 
postor, con excepción de 
ejecutante, deberá rendir 
caución por un valor 
equivalente al mínimo 
para las posturas, en vale 

se ofrece señora  
para trabajar como aseso-
ra de hogar, cuidar adulto 
mayor, ayudante de cocina.  
 950802225

se ofrece señora 
para trabajar como aseso-
ra de hogar de lunes a vier-
nes de 9:00 a 17:00 hrs.  
 973569660 – 633319521

se ofrece señora 
para trabajar de asesora de 
hogar de lunes a viernes.  
 954923968

se ofrece joven 
para trabajar en cualquier 
actividad. disponibilidad  
inmediata.  983302164

se ofrece señora  
para trabajar como asesora de 
hogar, dos veces por semana. 
 985070468

se ofrece señora  
para trabajar con persona 
de la tercera edad de lunes 
a sábado puertas adentro.  
 946255201

se ofrece señora  
para trabajar como ase-
sora puertas afuera.  
 964201774

se ofrece señora  
para trabajar como aseso-
ra de hogar puertas adentro.  
 965930912

se ofrece ingeniero  
en administración con  
experiencia.  954604725  
 958197557 

se ofrece nana  
por tres veces a la semana 
para hacer aseo, plancha-
do por media jornada o de  
mañana.  954546044 

se ofrece nana  
por tres veces a la semana 
para hacer aseo, planchado 
por media jornada o de maña-
na.  954546044

se ofrece joven  
para trabajar como  jor-
nal, copero o junior.  
 979112284

se ofrece ayudante  
de cocina, copero, junior o jor-
nal.  977383445

se ofrece señora  
para trabajar con persona 
de la tercera edad de lunes 
a viernes puertas adentro.  
 96989827

se ofrece señora  
para cuidar adulto ma-
yor puertas afuera de lu-
nes a viernes o hacer aseo.  
 983497545

se ofrece nochero  
cuidador con experiencia. 
Disponibilidad inmediata.  
975951115

se ofrece Ingeniero  
en administración con  
experiencia.  954604725  
 958197557 
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Horóscopo

Puzzle Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez  

Por Germán Fuentes
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Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril.

21 de abril al 20 de mayo.

21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto.

23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre.

23 de octubre al 22 de noviembre.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero

21 de enero al 19 de febrero.

20 de febrero al 20 de marzo.

Comience poniendo un 
número entre 1 y 9 en cada 
casilla vacía, pero recuerde 
que ninguno puede repetirse 
en una misma columna, en la 
misma fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 11 de agosto

Dificultad: Normal

Dificultad: Normal

Dificultad: Difícil

Dificultad: Difícil

El tiempo

Los Ángeles
Sábado 2°       11°

6°    12° 6°   12°

6°    13°

6°   8°

5°    12°

Temuco Angol

Concepción

Domingo

Lunes

Domingo

FARMACIA CRUZ VERDE 
Colón 341 - FONO, 43 2312449

FARMACIA SALCOBRAND
Alemania 600 Local 1

AMOR: Atrévase a hacer lo que 
tiene que hacer  sin reparar en prejui-
cios. Excelente romance. SALUD: 
Las tensiones diarias deben evitar-
se. Trate de buscar un momento para 
distraerse de la rutina de todos los 
días. DINERO: Malos entendidos 
en el trabajo. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 11.

AMOR: Inseguridad en sus sen-
timientos, tómese un momento 
para así meditar bien las cosas. 
SALUD: Problema intestinal. 
DINERO: Hay una esperanza para 
arreglar sus problemas. Tenga 
paciencia y esfuércese al máxi-
mo en su trabajo. COLOR: Lila.  
NÚMERO: 6.

AMOR: Trate de darse más conse-
jos a si mismo/a en lugar de acon-
sejar tanto a otros/as en temas del 
amor. SALUD: No sería malo un 
chequeo antes que finalice la quin-
cena. DINERO: Su buen desempe-
ño le traerá importantes frutos en 
el corto plazo. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 12.

AMOR: Amar es una bendición, 
no deje que se le escape nueva-
mente. SALUD: Más cuidado con 
su visión, evite complicaciones. 
DINERO: No se aflija por el mal 
momento que pueda estar pasando 
en lo monetario, no debes rendirse 
en salir adelante. COLOR: Naranja. 
NÚMERO: 2.

AMOR: Ni se lo imagina pero el 
amor, está más cerca de lo que usted 
cree. SALUD: Debe beber con más 
moderación. Evite los excesos ya 
que traen consecuencias. DINE-
RO: No tema iniciar de cero de 
ser necesario. Quien no se rinde 
logra el éxito. COLOR: Violeta.  
NÚMERO: 5.

AMOR: Abra su corazón a 
las oportunidades, el amor es 
muy lindo como para dejarlo 
ir. SALUD: Es muy importan-
te que evite contagios ya que le 
dejará fuera de combate. DINE-
RO: Aproveche bien los golpes 
de suerte. COLOR: Celeste. 
NÚMERO: 3.

AMOR: Se avecina una nueva 
pareja. Ya es momento de un 
cambio positivo en su vida. 
SALUD: Las bebidas energéti-
cas no te hacen bien. DINERO: 
Cuidado con esos tropiezos al 
ir finalizando la primera quin-
cena de agosto. COLOR: Gris.  
NÚMERO: 7.

AMOR: Viva el día a día y afé-
rrese  a lo que tiene hoy al lado. 
Disfrute lo que la vida le regala. 
SALUD: Mucho cuidado con 
alterarse demasiado. DINERO: 
No deseche las oportunidades que 
aparecerán en su camino en el 
futuro próximo. COLOR: Azul.  
NÚMERO: 8.

AMOR: No se complique con la 
conquista amorosa, deje que las 
cosas fluyan con naturalidad. 
SALUD: Peligro de infección. 
DINERO: Su presupuesto no debe 
terminar siendo un caos. Debe orde-
narse si es que desea hacer nego-
cios en el futuro. COLOR: Café.  
NÚMERO: 5.

AMOR: Esfuércese en lograr mejo-
res relaciones con su pareja y evite 
discusiones que opacan el amor. 
SALUD: Las tensiones nerviosas 
son las que le están deteriorando 
su salud. DINERO: No sea tan 
confiado/a con las personas que le 
ofrecen oportunidades de negocio.  
COLOR: Rojo. NÚMERO: 1.

AMOR: Escuche lo que otros inten-
tan decirle y escuche con el cora-
zón, así podrá entender. SALUD: 
Le hace falta un cambio de imagen 
para elevar la autoestima. DINERO: 
Ofertas y proyectos que le abren nue-
vos horizontes. No desaproveche 
esta oportunidad que le presentan.  
COLOR: Verde. NÚMERO: 9.

AMOR: Cuidado con confun-
dir las cosas y cometer equivo-
caciones, las lamentaciones de 
nada sirven. SALUD: Valore 
su vida y no se amargue por un 
mal rato. DINERO: Evite la ten-
tación que un negocio fácil le 
puede ofrecer. COLOR: Blanco.  
NÚMERO: 14.
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